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В О Б К О М Е  К П С С
Бюро обкома КПСС приняло постановление 

«Об инициативе Каргасокского лесопромыш
ленного комбината, Парабельского и Лайско- 
го леспромхозов по достойной встрече Х?ПП1 
съезда КПСС».

Стремясь отметить XX V II съезд партии 
высокими достижениями в труде, коллективы 
Каргасокского лесопромышленного комбина
та, Парабельского и Лайского леспромхозов 
приняли обязательство вывезти леса на ниж
ние склады к дню открытия XX V II съезда 
КПСС 30—33 процента, за первый квартал — 
50—59 процентов, за 4 месяца — 60—68 про
центов от годового объема. Бюро обкома 
КПСС одобрило ценную инициативу передо
вых коллективов.

Горкомам и райкомам КПСС, партийным, 
профсоюзным и комсомольским организаци

ям, объединению «ТоМлеспром», управлениям 
топливной промышленности и лесного хозяй
ства, обкому профсоюза рабочих лесной и де
ревообрабатывающей промышленности, руко
водителям предприятий поручено провести 
организаторскую и политическую работу по 
поддержанию и широкому распространению 
этого начинания среди коллективов отрасли.

Нацелить участников социалистического со
ревнования на безусловное достижение наме
ченных рубежей прежде всего за счет вне
дрения передовых форм организации и сти
мулирования труда, эффективного использо
вания лесозаготовительной и транспортной 
техники. Подводить итоги работы лесозагото
вительных и транспортных комплексов, 
бригад на разделке леса еженедельно, а среди 
предприятий ежемесячно. Широко использо
вать для поощрения передовиков меры мо

рального и, материального поощрения, систе
матически освещать в печати, по радио и те
левидению ход выполнения социалистических 
обязательств.

Обращено внимание партийных комитетов, 
хозяйственных органов, всех трудовых кол
лективов на то, что важнейшим' показателем 
в оценке работы предприятий в зимний пе
риод 1985—1986 гг. является выполнение пла
на производства круглых лесоматериалов. 
Горкомам, райкомам КПСС, партийным Орга
низациям поручено установить особый кон
троль за этой фазой работ, оказать необходи
мую помощь предприятиям в выполнении ■ 
плановых заданий.

В областной газете «Красное знамя» учреж
дена Доска почета для лесозаготовительных 
предприятий — победителей социалистиче
ского соревнования в честь XX V II съезда.

Девятнадцать лет трудится в автоксмюние № 1977 Вла
димир Васильевич Бойко, оператор цеха диагности
ки. Быстро определяет и устраняет он неисправности в 
электрооборудовании автобусов, которые работают на 
перевозке пассажиров. В  этом коллективе В. В. Бойко 
вступил в партию, здесь же стал з]аместителем секрета
ря парторганизации. Не так давно передовой р^очий 
был награжден орденом Трудовой Славы Ш  степени. 
Коммунисты Октябрьского района города избрали его 
делегатом на областную партконференцию.

Фото Е. Лисицына.

По календарю 
ускорения

ТРУДЯТСЯ НА ТОМСКОМ 
ЭЛЕКТРОЛАМПОВОМ ЗАВОДЕ

На сэкономленных полуфаб
рикатах в последние дни ухо
дящего года будут работать 
несколько сборочных линий 
цеха № 21. У  комсомольско- 
молодежной бригады Валерия 
Козира наибольшая экономия. 
Этому коллективу для одной 
смены требуется полуфабри
катов на 245 рублей. За счет 
снижения потерь от брака 
здесь в течение года сэконом
лено столько, что хватит на 
семь дней работы.

« * *
В спирально-электродном це

хе выполнен годовой план ор
ганизационно-технических ме
роприятий. Главное внимание 
уделяется здесь внедрению 
новых технических решений. 
Модернизация оборудования, 
применение бригадного под
ряда' позволили поднять про
изводительность труда. Мень
шим количеством рабочих 
здесь выпускается значитель
но больше продукции.

* * «

Новый год по своему рабо
чему календарю отметили не
давно №игады Л. Б. Денисо
вой и Л. А. Мощинской. Оба 
коллектива трудятся на участ
ке, выпускающем товары на
родного потребления. Их про
дукция имеет к Новому году 
самое прямое отношение —  
это мишура и елочные игруш
ки.

* « *
Совет молодых специалистов 

завода решил создать несколь
ко творческих коллективов, ко
торые будут заниматься лик
видацией «узких» мест произ
водства. В ближайшее время 
молодежь приступит к внедре
нию робототехники на сбороч
ных линиях.

В. КРАВЦОВ.

Лесной цех
Навстречу
X X V I I

С Ъ Е З Д У
К П С С

НА ЗИМНЕЙ 
ВАХТЕ

Может, этот девиз звучит 
несколько самоуверенно: 
«Не . умеешь — научим, не 
хочешь — заставим!», но 
ребята из комплекса А. И. 
Назарьева Берегаевского 
ЛПХ попросили написать 
его на щите и укрепить у 
входа в поселок на зимнюю 
вахту Северная. Большин
ство в коллективе моло
дежь, недавние солдаты, и 
им не занимать энергии и 
задора. Круглогодовая вах
та разместилась в 40 кило
метрах от центра леспром
хоза — поселка Берегаево. 
Действует второй год. Рань
ше работали на базе УЖД, 
теперь с нового места лес 
отправляют автомашинами.

В  лесозаготовительном 
комплексе 15 человек, ра
ботают по хозрасчетному 
подряду с применением, 
КТУ. Активно действует со
вет комплекса. Он контро
лирует все вопросы жизни 
коллектива и, конечно, 
главный из них — подбор 
и расстановку людей. В ком
плекс включен и повар, по
тому что он хороший спе
циалист, недавно демобили
зованный из армии, а пол
ноценное питание на вахте 
— большое дело. Все здесь 
стараются помочь друг дру
гу. Сам начальник комп
лекса А. И. Назарьев часто 
встает на место помощника 
тракториста, так же посту
пает бригадир-механик Ва
лерий Булатов.

Древесину с вахты доста
вляет транспортный комп
лекс. В ноябре особенно 
отличился экипаж В. Л. 
Зайберта. Во второй и тре
тьей декадах он вывозил 
вдвое больше запланиро
ванного. Комплекс действу
ет в двухсменном режиме. 
Здесь мечтают о том, чтобы 
объединение усилило комп
лекс еще одной-двумя ма
шинами. Вот тогда дела пош
ли бы еще лучще.

В. шипицын,
наш нештатный корр.

Тегульдетский район.

Контрастный репортаж

С Е С С И Я  О Б Л А С Т Н О Г О  С О В Е Т А
ММНОЕ-ЕДИНСТВО Ш В Й  ВДЕЛА Н А Р О Д Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В

Вчера в газете были опубликовады 
социалистические обязательства труже. 
ников лесной отрасли на 1986 год, при
нятые на собрании партийно-хозяйст
венного актива. Решено к дню откры
тия X X V II съезда КПСС выполнить 29

—30 процентов годового плана по вы
возке древесины, в первом квартале — 
50 процентов.

Как организуется борьба За достиже
ние этих рубежей?

Перекличка 

соревнующихся: 

Клюквинка —  Сайга

Б е р е м с я  

с о  о б щ а
и  иа трелев1ке, и на вы

возке леса у нас надежные, 
проверенные » работе люди. 
Комплекс Н. Н. Селиверсто
ва ведет -заготовку агрегат
ной техникой и давно вы
полнил свои обязательства. 
За 11 месяцев, годовой план 
был превышен на 29 про
центов, а всего коллектив 
записал на свой счет 75 ты
сяч кубометров. Еще шесть 
тысяч даст в этом месяце. 
Обязательство ж е на гад бы
ло 67 тысяч. Второй комп
лекс А. В. -Ворожцова рабо
тает по старой, -каю мы го- 
вогаим, тра^^иционной техно
логии — валку они ведут 
бензомоторными пилами, тре
люют тракторами «ТТ-4». 
Но и тут появилась валоч- 
ная машина «ЛП-19», На ме

сяц раньше комплекс вы. 
полнил годовой план.

Н вот теперь определены 
новые рубежи. В соревнова
нии в честь открытия 
XX V II съезда партии никто 
не хочет -оказаться в сторо
не. За два месяца решено 
стрелевать 42 тысячи кубо
метров. Такие темпы нам 
под силу. Это доказал тран
спортный комплекс Н. С. 
Баяндина. Экипажи шести 
лесовозов 1«МАЗ», работая в 
три смены, о выполнении го
дового обязательства рапор
товали в ко-нце ноября. 
Сверх него до конца года 
вывезут еще не меньше 10 
тысяч кубометров. Вьтолнил 
обязательство по вьшоз-ке и 
весь коллектив леспромхоза. 
Автомашины доставляют

хлысты за 23 километра, и 
в отдельные сутки выходило 
по 900 и даже тысяче кубо- 
мегров.

Среди шоферов много 
опытных водителей лееово- * 
зов. На 30 процентов больше 
суточного задания делают 
обычно экипажи В. В. Щер
бинина, А. Н. Иванова, В. С. 
Мулыка. Весь транспортный 
комплекс — на хозрасчетн-ом 
'Подряде. Н. С. Баяндин со 
овоими товарищами решил к 
открытию XXV II съезда 
КПСС вывезти. 38 тысяч ку
бометров Д1>евесины. Это 
на тысячу кубометров 
больше плана. Определил 
себе цель и весь кол
лектив леспромхоза — 
доставить на нижние скла-

И д  б т  2 0 ~ я  д е к а д а
КАЖДЫЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ В  «ТОМЛЕСПРОМЕ» ПОДВОДЯТ ИТОГИ 

СОРЕВНОВАНИЯ В ЧЕСТЬ X X V II СЪЕЗДА КПСС
Минуло полгода, как на

чалось соревнование под де
визом «XXVII съезду КПСС 
— 27 ударных декад!». Вот 
какие коллективы идут в 
числе лидеров.

Среди лесозаготовитель
ных комплексов больше 
всех подтрелевал за это 
время (46.665 кубометров) 
коллектив С. П. Рыгалова 
из Парабельского .ЛПХ. 
Плановое задание он вы
полнил На 161 процент. Еще 
более высокий процент 
(168) у комплекса В. И. Са
ленко с  Белоярского ЛПК. 
Сохраняют высокий ритм

коллективы Н. Н. Селивер
стова из Сайгинского и 
В. Ф. Салькова из Ингузет- 
ского леспромхозов.

Сейчас главное внимание 
сосредоточено на вывозке 
древесины. -На днях в обла
стной газете было рассказа
но об обязательствах по вы
возке Каргасокского ордена 
«Знак Почета» лесопромыш
ленного комбината, Пара
бельского, Лайского лес
промхозов в честь X X V II 
съезда -КПСС, на первый 
квартал и на весь зимний 
период. Рубежи • намечены 
высокие.

В предсъездовском сорев
новании вперед выходят но
вые коллективы. Почти на 
186 процентов выполнила 
план бригада шоферов во 

. главе с В. К. Афанасьевым 
из Берегаевского ЛПХ. С 
начала вахты в честь съез
да транспортный комплекс 
Н. С. Баяндина из Сайгин
ского ЛПХ вывез 41.412 ку
бометров. Это в полтора с 
лишним раза больше плана. 
Почти в таком же темпе 
работает бригада шоферов 
О. Э. Юхкама из транспорт
ного комплекса Ореховского 
ОЛК. Хорошие результаты у

ды 53 тысячи кубомет
ров. Четкий ритм был на
бран к середине декабря. 
Леса достаточно, так -как 
еще к 1 декабря леспромхоз 
выполнил годовое обязатель
ство по трелевке, а за месяц 
еще заготовим больше 20 
тысяч.

Коллектив понимает, что 
предсъездовские обязатель
ства не просто выполнить и 
успех зависит от каждого. 
Мы сообща ищем резервы. 
На узкоколейной железной 
дороге .уже действует ком
плекс, в который вошло 18 
человек. Это операторы че
люстных погрузчиков, брига
да на содержании УЖД, ре
монтная служба в лесу и -ма
шинисты тепловозов. С ру
ководством предприятия они 
заключили хозподрядный до
говор. С первых месяцев но
вого года мы рассчитываем 
на эффективную отдачу но
вого комплекса.

Годовой план по производ
ству товарной продукции 
наш леспромхоз выполнил, 
но неиспользованных резер
вов еще 'МНОГО. В дни пред
съездовского соревнования 
МЫ их пустим в дело. В аж 
но значительное ускорение 
на всех фазах производства.

А. КРАСОВСКАЯ, 
инженер Сайгинского 

ЛПХ.
В е р х н е к е т с к и й  р ай о н .

водителей Парабельского 
ЛПХ. Здесь комплексом ру
ководит А. А. Рубцов.

И, наконец, разделка хлы
стов на сортименты. Здесь 
также -есть с/вои победите
ли. Выше всех показатели у 
бригады А. К. Т-азова с Бе
лоярского ЛПК (174,8 про
цента). -За ней следует со 
своими товарищами приз
нанный «ас» на разделке 
Ю. Я. Барвинок из Асланов- 
ского ЛПХ. Почти 21 тыся
чу кубометров раскряжева
ла бригада В.' В. Швецова с 
этого же предприятия 
(162,2 процента). В полтора 
раза больше запланирован
ного сделал коллектив А, И. 
Воробьева из Новотегуль- 
детското ЛПХ.

Т. ТИМОШЕНКО, 
инженер объединения 

«Томлеспром».

Предпусковое... затишье
«в нашем цехе очень плохие бытовые условия. Сами 

помещения маленькие, тесные, но не это главное. После 
работы даже негде помыться. А работа у нас довольно 
пыльная. Что делать? Администрация мер не принимает. 

Р^очие второго цеха завода стеновых материалов».

Пусть не кажется стран- 
HbfM, что репортаж с рекон
струкции завода стеновых 
материалов начинается с 
жалобы рабочих на плохие 
бытовые условия. Тем более 
что письмо вполне справед
ливое. Единственное, с чем 
не могу согласиться, что 
«администрация мер не при
нимает». Принимает — и 
еще какие! Она ведет рекон
струкцию, суть которой в 
,том, что рядом с двумя ста
рыми цехами -вьграстет тре
тий — современный. А его 
ввод в эксплуатацию реши
тельно улучшит не только 
технологический процесс, но 

бытовые условия всех ра
бочих завода.

Наш сегодняшний раз
говор о том, что делает ру
ководство завода для своих 
кадров гИ как оно это дела
ет.

ЧТО...
Строительство третьего 

цеха потому и называется 
реконструкцией, .что с его 
пуском в жизни завода нач
нется новый этап. Третий 
цех будет выпускать в год 
26 миллионов штук кирпи
ча, то есть почти удвоит 
мощности завода. Как толь
ко он начнет давать про
дукцию, самый старый — 
первый — цех остановится 
На' реконструкцию. Второй 
будет продолжать работать, 
но уже не на угле, а на га
зе. Весь завод перейдет с 
шестикиловольтной линии 
на 10 киловольт, в  планы 
реконструкции входят уст
ройство хозпитьевогр водо
провода, строительство теп- 
лоттрассы, канализации.

И все же... В новом цехе 
будет лучше, там и бытовые 
помещения вон какие огром

ные, целое двухэтажное зда
ние. А во втором, откуда 
пришло письмо, будут изме
нения?

— Конечно, — убежден 
заместитель директора по 
строительству С. И. Илье- 
нок.

Сергей Иванович берет 
указку и проводит по лини
ям чертежа строящегося це
ха.

— Вот сюда у нас пойдет 
хозпитьевой водопровод. Ви
дите? Так что воду пустим 
и -во второй цех. А, впрочем, 
с пускам третьего потреб
ность в  ней станет гораздо 
меньше.

— Почему?
— Производство станет 

чище. Исчезнет с завода 
уголь. Так что после смены 
умыться будет попроще. И 
гораздо легче станет ды
шать, даже в «горячих» це
хах.

...И КАК?
Все эти изменения, ко

нечно, произойдут. Но ког
да? Первый кирпич в новом 
цехе должны выпустить еще 
до нового года. Об этом пре

дупреждает и красочный 
плакат: «До -пуска оста
лось...». Срок кратчайший.

Планерка , участников 
строительства начинается в 
десять часов. К этому вре
мени в штаб стройки подо
шли только три человека. 
Все — из генподрядной ор
ганизации СУ-3 треста 
«Томскпромстрой». Сидят^ 
беседуя на общие темы, 
время от времени погляды
вая на часы.

Не дождавшись всех уча
стников планерки (а сог
ласно -списку их около 
двадцати), начинают ре
шать свои вопросы с теми, 
кто есть.

То и дело звучит фраза:
— Это надо бы согласо

вать с заказчиком...
— Почему никого нет с 

завода? — удивляется на
чальник участка СУ-3 
Н. Береснев.

Половина одиннадцатого. 
Наконец появляются ди
ректор завода С. Постова
лов и С. Ильенок. \

— К вам сразу вопрос.

Кто должен делать мягкие 
вставки?

(— По-моему, монтажни
ки, — отвечает С. Ильенок.

— Да почему монтажни
ки? Всегда этим занимался 
заказчик, — возражает 
кто-то из управления «Сиб- 
техмонтаж».

— Надо -посмотреть доку
менты, уточнить...

— ^Почему нет представи
телей субподрядных орга
низаций? Из управления 

(«Сибпромвентиляция», нап- 
прймер? — этот вопрос об
ращен к заместителю на
чальника производственно, 
распорядительного управ
ления Минмонтажспецстроя 
в . П. Солодовникову.

— Что я могу сказать? — 
хмурится Владимир Петро
вич. — Ни заказчик, ни 
генподрядчик не отвечают 
на наши вопросы.

— На какие вопросы? Вы 
же их не задаете!

Из дальнейшего диалога 
полезную информацию из
влечь довольно трудно. Он 
целиком построен на эмо
циях.

Состоялась IV сессия об
ластного Совета народных 
депутатов девятнадцатого 
созыва.

Председателем сессии из
бирается депутат Г. Н. На- 
гочевская, первый замести-' 
тель председателя Томского 
горисполкома, секретарем — 
депутат В. П. Токарева, теп
личница совхоза «Кузовле-в- 
скяй».

С докладом «О плане эко
номического и социального 
развития области на 1986 
год» выступил заместитель 
председателя облисполкома, 
председатель областной пла
новой комиссии в. г. Попов.

О бюджете области на 1986 
Г01Д и об исполнении бюдже
та за 1984 год доложил на
чальник финаноо-вого управ
ления обл-испол1Кома В. М. 
Дягилев. Содоклад сделал 
председатель постоянной 
планово-бюда1№тной комис
сии, начальник объединения 
«Томлеспром» В. Н. Шутов.

ПЛАНЫ
ДОСРОЧНО!
-14 декабря Первомай- 

йкий район вьшолнил го
довой план продажи мо
лока государству. При за. 
Дании 13.580 тонн на вче
рашний день хозяйства
ми района реализовано 
13.607 тонн молока. Наи
больший вклад в это до
стижение внесли живот- 
'новоды колхозов «1 Мая», 
«варя» и «Искра». Спе
циалисты РАНО рассчи
тывают, 'ЧТО до конца го
да район продаст сверх 
плана 410 тонн молока.

Еще раньше первомай- 
цы справились и с годо
вым заданием по реали
зации мяса. Пятилетние 
же планы по реализации 
молока и мяса район вы 
полнил еще в ноябре.

А. ОШУЕВА, 
главный гоеикспектор 
пог закупкам и каче
ству сельхозпродук
ции Первомайского 

района.

Что ж, может быть, пла
нерка — и не самый точ
ный показатель. В том слу
чае, если работы идут рит
мично и хорошими тем
пами. -Но вот стенд, на ко
торый заносится выполне
ние недельных заданий 
участниками реконструк
ции. Самый высокий про
цент у УОР-5 «Цромстроя» 
— 66., Это значит, что -вы
полнено два задания из 
трех, у  остальных выпол
нение не превышает и по
ловины. И, увы, здесь кра
суется и «заказчик». Де
вять заданий, а вьтолне- 
ние — ноль процентов.

— Очень нестабильно ра
ботаем, — соглашается и 
бригадир «П р о м  с т р о я »  
А. Тихон. — Снабжение 
теплотрассы, -̂де мы сейчас 
трудимся, ведется в послед
нюю очередь.

До пуска завода меньше 
месяца, а напряжение сил 
не растет. Создавать его 
должен в первую очередь 
заказчик, подгонять ст,рои- 
телей. наказывать за невы
полнение. И, конечно, де
лать то, что в его силах.

Вот в эгоц  рабочие заво
да с полны'м правом могут 
упрекнуть свою админист
рацию.

(С. БАЛАШЕВ.

В прениях по докладу вы
ступили Депутаты: предсе
датель Томского ГСфИСПОЛКО- 
ма Ю. Я. Ковалев, буриль
щик Стрежевско-го уп-равле- 
ния по повышению нефте
отдачи пластов и капиталь
ному -ремонту скважин В. Н. 
Лртющик, председатель Аси- 
-новского горисполкома В. А. 
Никитенко, заведующий обл- 
здравотделом В. В. Панови- 
ца, бригадир * машинистов 
башенных кранов трес
та «Спецстроймеханизация» 
В. П. Костебелова, председа
тель Парабельского райис
полкома Н. В. Кобелев, гщед- 
седатель объединения
«Томсксельхозхимия» В. М. 
Кресс, мастер-технолог про
изводственного объединения 
«Томскоблводокаяал» Н. И. 
Авендина, председатель объ
единения «Меж1Колхозстрой» 
Е. А. Калугин.

На сессии выступил пред
седатель облисполкома А. Е. 
Высоцкий.

-Областной Совет утвердил 
план экономического и со
циального развития и бюд
жет области на 1986 год.

Рассмотрены организаци
онные вопросы, в связи с 
уходом на пенсию освобож
ден от обязанностей началь
ника -производственно - тех
нического управления связи 
О. А. ТроИцкий. Утвержден 
начальником В. Ф. Попов. 
Внесены изменения в состав 
областного комитета народ
ного контроля. В связи с  из
бранием первым секретарем 
областного комитета комсо
мола С. Д. Кузнецова он 
освобожден от обязанностей 
члена областно-го комитета 
народного контроля. Избра
ны членами областного ко
митета -НК — второй секре
тарь обкома комсомола 
С. Н. Курочкин и началь
ник финансового управле
ния В. М. Дягилев.

Зима на фермах

Победили в ноябре
И0ПОЛ1КОМ областного Со

вета народных депутатов и 
йрези-диум' облсоварофа рас- 
омсдрели , итоги соревнова
ния животноводческих ферм 
за успешное проведение зи- 
1МОВ1КИ скота, увеличение 
производства и продажи 
-продуктов животноводст в а 
за ноябрь.

Победителями социалисти
ческого соревнования приз
наны коллективы

молочных ферм;
Туендатской колхоза «Пер

вое мая» Первомайского 
-района (-заведующий Ю. К. 
-Г'ребеншк);

Колбинской совхоза «Тун- 
гусовский» Молчановского 
-района (заведующая -К. И. 
Алтынцева);

Ягоднинской совхоза име
ни Кирова Асииовского рай
она (заведующий В. Б. -Бо- 
гуслав-ский);

Казанской совхоза «Ком
сомолец» Асииовского рай
она (заведующий В. П. Пет- 
■ров);

Батуринской совхоза «Ба- 
туринс'Кий» Томского рай
она (заведующая О. -И. Ча-
килева);

Чемондаевской совхоза 
имени 60-летия СХ1СР Чаин- 
ского района (заведующий 
В. Е. Буховец);

Тегульдетской -совхоза 
-«Тегуявдетский» Тегулъдет- 
окого района (заведующая 
О. А. Ускова);

Чернышевской совхоза 
«Черньппввский» Бакчар- 
ского района (-заведующий 
Б. Е. Куоков);

Чилинской совхоза имени 
X X II съезда КПСС Кожев- 
никовокого района (заведу
ющий Н. Н. Солостей);

ферм По откорму крупно
го рогатого скота и свино
водческих:

Жуковской совхоза -«Ке- 
дрсвый» -Кривошеинхдсо-го 
района (заведующая Н. Д. 
Сагдеева);

цеха № 2 совхоза «Том
ский» Томского района (на
чальник С. Н. Афанас1>ев);

ферм по выращиванию 
телок и нетелей:

Царицынской колхоза 
»«!Маяк» Первом-айокого рай
она (заведующая А. Э. Ро- 
гозникова).

пл юсы
и  М И Н У С Ы
НГДУ «Стрежевойнефть»:
— промысел № 1 (яанал-ьник В. П. Степанов) — 1̂.673
— промысел № 2 (начальник А. Э. Хойский) —5.342
— промысел -№ 3 ('начальник А. Я. Богданов) —  201
— Малореченский участок (начальник А. Г. Ше

лепов) +  797
НГДУ «Васюгавнефть»:
— промысел № 1 (начальник Ю. И. Полыгалов) —6.290
— промысел № 2 (начальник -В. П. Костарев) —12.602
— Катыльгин-ский участок (начальник Р. С. Хи-

самов) , — 861
НГДУ «Лугинецкнефгь» (начальник С. И. Камин

ский): -f1.625'

Цифры озаача-ют добычу 
нефти в тоннах с начала де. 
-кабря с в ^ х  задания (-Ь) 
или дефицит плановой до
бычи (—).

У коллектива объединения, 
«Томскнефть» остаются ров

но сутки до -выхода «а ру
беж пятилетнего эадан-ия по 
неф’гедобыче. В  то же время 
годовая программа нефтяни. 
ков — под угрозой. В сле
дующем номере -мы расска
жем об этом подробнее.

Е С Т Ь  П Я Т И Л Е Т К А !
Коллектив Томского горшюдовоЩторга 17 декабря вы

полнил пятилетний план товарооборота. К концу года 
томичам и жителям области будет продано фруктов и 
овощей сверх плана на 400 тысяч рублей.
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Партийный комитет —  метод действия

Человеческий фактор
«Меры по совершенствованию управления сверху дол

жны органически сочетаться с развитием коллективных 
форм организасши й стимулирования труда снизу».

(Из проекта новой редакции Программы КПСС).

Последние два года кол
лектив томских кабельщи
ков, работая в условиях 
экономического экспери
мента, выполняет все тех
нике - экономические пла
ны. В том числе план по
ставок. А ведь ранее, за 
всю свою историю, объеди
нение «Сибкабель» ни разу 
не могло справиться с до
говорными обязательства
ми. Задание по темпам 
ростй производительности 
труда на пятилетку кол
лектив выполнил за 4 го
да. Планировалось повы
сить ее на 11,5, а достигнут 
рост на 17,5 процента.

Администрация и пар
тийный комитет настойчи
во искали и продолжают 
искать резервы производст
ва, стимулы повышения 
производительности труда. 
Осуществляются новые
формы управления. Напри
мер, чтобы не было разры
ва между производством и 
сбытом, руководящие эти
ми процессами отделы объ
единены. С целью повыше
ния творческого отношения 
к работе технологи цехов 
введены в конструкторско- 
технологические бюро.
Строго определены функ
ции 'большинства управ
ленческих отделов и членов 
дирекции. Более гибким 
стало планирование произ
водства, упорядочена но
менклатура изделий.

Строже, неотступнее ста
ли спрашивать в объедине
нии с каждого работника. 
То есть проявился челове
ческий фактор, за счет ко
торого без каких-либо осо
бых затрат и поднимается 
(Производительность труда.

И все же по пути экспе
римента кабельщики сде
лали только первые .  шаги. 
Генеральный директор объ
единения А. Н. Семес оп
ределил их как экстенсив

ные меры, не затронувшие 
глубинные основы произ
водства. Требование одного 
из положений новой редак
ции Программы партии — 
'совершенствовать работу 
производства и научно- 
производственных объеди
нений — прямо относится к 
томским Кабельщикам. Мно
гое, очень многое еще Пред
стоит сделать в техниче
ском перевооружении це
хов. Надо переходить на 
новые кабельные изделия с 
высоким экономическим и 
техническим эффектом, ис
пользовать научные дости
жения. Пока же НИИ при 
объединении выполняет для 
него только 17 процентов 
разработок, а 83 процента— 
,для (других предприятий 
Министерства электротех
нической промышленности.

коммунисты объединения 
на своих собраниях спра
ведливо ставят вопрос о 
том, чтобы планы научно- 
исследовательских и опыт
но-конструкторских работ 
были составной частью тех
нических планов объедине- 
ния< чтобы институт вошел 
в объединение не только 
формально, но и по суще
ству.

Организационная струк
тура объединения требует 
перестройки и в других на
правлениях. Необходимо 
менять подход к эмальпро- 
изво детву. Завод «Эмаль- 
провод» вошел в объедине
ние, что называется, с усе
чением «головы». В нем 
остались все ранее сущест
вовавшие управленческие 
отделы и службы, но толь
ко без начальников, а так
же без директора и главно
го инженера. Их функции 
передали заводоуправлению 
«Томкабель». И получилось 
ни то, ни се. Вроде у эма
лировщиков и есть управ
ленческий аппарат, и в то

же время он не больше, 
чем статист. В самом деле, 
пора бы определиться. Или 
дать эту самую «голову» за
воду «Эмальпровод», или 
вовсе упразднить в нем 
подобие заводоуправления, а 
оставить цехи в непосред
ственном подчинении уп- 
1/авленческому аппарату 
объединения. Однако и в 
этом аппарате необходимо 
навести порядок. Неизвест
но, какими глубинными мо
тивами руководствуется ди
рекция, но при запущенно
сти экономической службы 
она уже несколько лет дер
жит вакантной должность 
главного экономиста. Обхо
дился без него старый гене
ральный директор, обхо
дится и новый. Долгое вре
мя обходились и без заме
стителя генерального ди
ректора по строительству. 
Между тем много лет в 
объединении не ведется 
сколько-либо существенно
го капитального и соц- 
культбытового (строительст
ва. В чем же дело? Трудно
сти — в подборе кадров.

Тут мы подходим к од
ной из главных задач пар- ' 
тийного комитета — подбо
ру, расстановке и воспита
нию руководящих кадров. 
Немало среди них в объ
единении и талантливых 
организаторов, и воспитате
лей. Надо на их стиле 
учить других руководите
лей. Одно время па,ртком 
решил ввести в практику 
(Обобщение лучшего опыта. 
Начали с начальника эмаль- 
цеха Н. М. Харламовой. 
Но на ней и остановились. 
А ведь какой интерес это 
вызвало! Очень важно бы
ло бы изучить опыт руко
водителя А. П. Гордеева и 
коммунистов цеха шахтных 
кабелей. Треть всей про
дукции объединения выпу
скает этот цех. И более 80 
процентов — высшей кате
гории качества. В этой пя
тилетке не было такого ме
сяца. чтобы коллектив не

'ВЫПОЛНИЛ плановые зада
ния. Сила этого цеха—в ор
ганизующей роли KOMlMy- 
нистов. Почти все бригады 
опрессовщиков возглавля- 
1ЦТСЯ ими. Во в?ех произ
водственных делах решаю
щее слово принадлеж|ит 
партбюро.

Партком не стоит в сто
роне от воспитания руко
водящих кадров. Началь
ники всех степеней часто 
держат ответ за поручен
ное дело на его заседаниях. 
Не скупится партком и на 
взыскания. Правда, дейст
вуют они не на всех. Мно
го лет «склоняется» фами
лия начальника волочиль
ного цеха № 1 А. Ф. Ката
сонова. А он не улучшает 
свою работу. Не раз нака
зывали бывшего помощника 
генерального директора по 
быту И. С. Козыреву, но и 
сегодня условия в рабочих 
общежитиях, состояние жи
лых домов оставляют лсе- 
лать лучшего. Партком 
(предлагал администрации 
решить вопрос об освобож
дении главного бухгалтера 
Н. К. Чиркина, неспособно
го наладить учет. Но и се
годня Чиркин на месте, а 
учет не налажен. И вновь 
эти люди критиковались в 
докладе на отчетно-выбор
ном партийном собрании.

По всей стране разверну
лось движение отработать 
в году два дня на сэконом
ленных материалах. Взяли 
такое обязательство и ка
бельщики. В начале года 
мне довелось присутство
вать при обсуждении его в 
универсально - кабель н о м  
цехе. В докладе' начальни
ка цеха В. И. Новикова все 
было подсчитано и рассчи
тано: где, на чем, сколько 
можно сэкономить. С его 
выкладками кабельщики 
согласились, но при этом 
отметили, что экономия 
возможна только при усло
вии, если медь от воло
чильного цеха будет прини
маться качественная, нала
дится ее транспортировка.

СТАХАНОВСКАЯ
Б Р И Г А Д А

Так называют на Томском заводе измеритель
ной (аппаратуры бригаду из цеха № 4, которую 
возглавляет ударник X I пятилетки Лидия Иванов
на Зайцева. Работая по единому наряду, выполняя 
операцию вязки схемных ^гутов, почти все члены 
этого коллектива имеют высокое звание ударника 
коммунистического труда. Встав на трудовую вах-' 
ту в честь X X V II съезда КПСС, работницы брига
ды решили закончить к 26 декабря план этого го
да, выполнить производственную программу двух 
месяцев 1986-го к дню открытия съезда ленин
ской партии. -ячш

НА СНИМКАХ; линейка вязки схемных жгутов 
к измерительной аппаратуре бригады Л. И. Зайце
вой; член бригады, вязальщица схемных жгутов 
ударник коммунистического труда Любовь Никола
евна Томас.

Фото Н. Потапова.
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Т о р ф  п л ю с  а м м и а к
о  том, как вносить в почву аммиачные удобрения

Нынешним летом подраз
деления «Томсксельхозхи- 
мии» стали вносить в землю 
жидкий аммиак. Это очень 
ценное удобрение. Во-пер
вых, оно концентрирован
ное, содержит в несколько 
раз больше действующего 
вещества, чем обыкновенная 
аммиачная селитра, кото
рую агрохимики использо
вали раньше. Во-вторых, 
жидкий аммиак лучше ус
ваивается растениями, чем 
остальные азотные удобре
ния. Но аммиак — очень 
активное вещество,, и если 
его вносить в почву отдель
но от органических удобре
ний, то вместо пользы мож
но нанести пашне вред.

На очередном научно- 
практическом семинаре, со
стоявшемся недавно в Том
ском филиале Всесоюзного 
научно - исследовательского 
института органических

удобрений и торфа, как раз 
поднимались вопросы при
менения аммиака для повы
шения плодородия почвы. 
Приводились следующие 
данные: в некоторых хозяй
ствах Белорусской ССР 
жидкий' аммиак использует
ся в качестве удобрения уже 
десять лет, за это время 
произошло снижение содер
жания гумуса в почве на 
0,5 процента. А урожай
ность зерновых на по
лях, периодически обра
батывающихся аммиаком, 
сйизилась на 5 центнеров 
зерна с гектара. Как же из
бежать таких последствий?

Чтобы обезвредить хими
чески реакционный аммиак, 
необходим торф. Он погло
щает вредные вещества. 
Кроме того, в торфе в ре
зультате этого взаимодейст
вия активизируются органи
ческие элементы, образуют-

I

ся подвижные формы пита
тельных веществ, повы
шается агрономическая цен
ность аммонизированного 
торфа. В  конечном итоге мы 
имеем очень ценное торфо- 
гуминовое удобрение.

Его можно приготовить 
двумя способами: путем
аммонизации торфа аммиа
ком в буртах (в запас) или 
непосредственно в момент 
внесения и заделки торфа в 
почву. При первом способе 
в бурт закладывается не 
менее 50 тонн торфа. В тор
фяную насыпь при помощи 
навесной штанги вводится 
жидкий аммиак (20 литров 
на тонну органики). Рас
стояние между точками вне
сения не должно превышать 
1 метра. Весной заделка удо
брения проводится лущиль
ником или культиватором 
на глубину 8—12 сантимет
ров. Но более технологич

ным и экономичным являет
ся второй способ внесения. 
На поле рассеваются торфо- 
крошка и твердые мине
ральные удобрения. Затем 

■ проводятся вспашка или 
культивация. Одновременно 
в момент заделки в почву 
торф обрабатывается амми
ачной водой. Для этого не
обходимо заранее оборудо-■ 
вать плуги специальным 
устройством для дозирова
ния и обработки жидким 
аммиаком торфокрошки.

При соблюдении такой 
технологии агрохимики
предотвратят потери гумуса, 
значительно повысят пло
дородие земли, на которой 
земледельцы смогут полу
чать высокие устойчивые 
урожаи.

В. ПЕРФИЛЬША, 
заведующая лабораторией 
физико - химии торфа 
ТФ ВНИИПТИОУ, канди
дат биологических наук.

В общем, п(х;тавили перед 
руководством цеха задачу 
— создать условия для эко
номии. Подобные требова
ния предъявили рабочие и 
в других цехах. Требовали 
навести учет расходования 
сырья, материалов. Всего 
этого сделано не было, и 
сегодня вместо экономии — 
перерасход.

Ветеран эмальпроизводст- 
ва Вера Григорьевна Кер- 
нич говорила мне, как ос
ложняет нормальную рабо
ту некачественная проволо
ка, поступающая из воло
чильного цеха.

— Ругаться с их началь
ником ругаюсь, но и жалею 
его, бедного. Ведь он днюет 
и ночует в цехе — ни вы
ходных, ни праздников не 
знает.

Заботливость, обостхюн- 
ную ответственность моло
дого начальника волочиль
ного цеха В. Н. Пасько от
мечали администрация и 
партком. Но вот к чему 
здесь эпитет «бедный»? 
Оказывается, что коэффи.  ̂
(циент полезного* действия 
Затрачиваемой энергии
Владимира Николаевича 
еще мал. Что-то не получа
ется у него.

Кто только из админист
рации ни указывал на не
достатки в работе началь
ника волочильного цеха! 
Но не нашлось никого, кто 
бы стал с ним рядом и по
казал, как следует органи
зовать труд волочильщи
ков. А ведь сделать это 
могли многие ,  управленцы.

Рост производительности 
труда кабелАщиков в теку- ' 
щей пятилетке имел не
плохие темпы. Но, что
бы увеличить их, как 
того требуют планы 
двенадцатой пятилетки, на
до привести в действие но
вые резервы. Прежде всего 
это внедрение бригадного 
подряда. По отчетам сего
дня 71 процент рабочих 
числится в бригадах. На
зывают 70 комплексных 
бригад, 100 — работающих 
по конечным результатам.

Но все эти впечатляющие 
данные завершаются одним 
ск|ромным признанием:
хозрасчетных бригад - в 
объединении не имеется. 
Так что же это за брига
да? Большинство, как их 
называют, специализиро
ванные: 4—5 человек об
служивают агрегаты. Тут 
Нельзя работать в одиноч
ку, как нельзя носилки та
скать одному. Такие брига
ды испокон веку существо
вали, и результаты труда 
каждой из них оценива
лись нормировщиком. Что 
тут внесено нового, прог
рессивного? Я задал этот 
вопрос одному из передо
вых рабочих объединения 
— бригадиру опрессовщи
ков цеха шахтных кабелей 
А. Н. Жилину.

— Какое тут новое, — от
вечал он. — Еще в 60-х го
дах мы пытались перейти 
на сквозные бригады. Не по
лучилось.

Во всем цехе не получи
лось, но сам Жилин многие 
годы принимал или переда
вал смену бригаде, которую 
возглавлял тоже отличный 
работник—А. И. Киселев. 
Что им-то было не создать 
комплекснук) бригаду?

— Да, Киселев и работ
ник замечательный, и друг 
мне, — отвечает Анатолий 
Николаевич. — Только у 
него свои приемы, у меня 
свои. Как говорят, несовме
стимость у нас.

Вот как! В цехе—40 ком
мунистов. Многие из них 
бригадиры, опытные, с вы
сокой квалификацией, ра
бочие. Не им ли стать под- 
динными ■ проводниками 
бригадного подряда? Им 
должна принадлежать веду
щая роль в организации 
производства. Насколько 
они в этом деле проявят 
себя, во многом . зависит от . 
партийного коллектива. На 
многих партийных собра
ниях, в  том числе и на от
четно - выборном, партком 
критиковался за то, что он 
слабо реагирует на критику 
и на предложения комму
нистов. Недаром, давая ра
боте парткома удовлетвори
тельную оценку, коммуни
сты говорили: «Но работать 
надо лучше».

Л. СЕЛИВАНОВ.

Новатор 
и производство И с к а т ь
л у ч ш и й

в а р и а н т

в  с  Е  i V i
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Состоялась учредительная 
конференция Томской рай
онной организации Всесог 
юзного добровольного обще
ства борьбы за трезвость. С 
дс^кладом на ней выступил 
директор совхоза «Том
ский» П. П. Кошель. Он 
отметил, что сейчас, когда 
формированию морального 
облика советского человека 
уделяется особое внимание 
партии и правительства, 
важную роль играет борь
ба с пьянством и алкого
лизмом. В  связи с этим 
создание Всесоюзного об
щества борьбы за  трезвость 
явилось событием большого 
общественного значения.

Наступление на пьянство 
в Томском районе уже да
ло ощутимые результаты. 
На 57,2 процента сократи
лась продажа спиртных на
питков, с первого июня ко
личество побывавших в

медвытрезвителе по срав
нению с этим же периодом 
прошлого года уменьши
лось на 24 процента. Одна
ко в профилактической ра
боте еще много недостат
ков. Создание районной ор
ганизации Всесоюзного доб
ровольного общества борь
бы за трезвость поможет 
оздоровлению обстановки в 
районе.

На конференции высту
пили представители пар
тийных, советских органов, 
промышленных и сельско
хозяйственных предприя
тий. Ее участники едино
гласно приняли предложе
ние о создании районной 
организации общества. Из
бран совет в составе 30 че
ловек. Возглавил его П. П. 
Кошель.

Д. ИВАНОВ,
Томский район.

В цехе Яков Иванович 
показал мне разработки за- 
)водских рационализаторов. 
Различные приспособления 
и механизмы исправно нес
ли службу. Познакомиться 
со всем, конечно, было не
возможно. Только сам Яков 
Иванович за тридцать лет 
работы на предприятии по
дал около сотни рационали
заторских предложений.

Цех, где трудится Яков 
Иванович Гейдебрехт, зани
мается механической обра
боткой деталей электродви
гателей. Оборудование здесь 
современное — 12 автома
тических линий, 20 агрегат
ных станков - автоматов. 
Эта техника спроектирова
на коллективами высоко
квалифицированных специ
алистов. Из десятков вари
антов выбирался лучший... 
Может ли заводской рацио
нализатор поспорить с та
кой силой? Об этом я спро
сил Гейдебрехта.

— Мы не противопостав- 
ляел! себя создателям тех
ники,-—ответил он.—'Задача 
рационализаторов — при
способить станки к нашим 
условиям, к  выпуску нашей 
продукции. Это, во-первых. 
Во-вторых, чем сложнее 
техника, тем больше она 
требует творческого подхо
да от тех, кто ее обслужи
вает.

Он привел пример. В се
редине шестидесятых годов 
на «Сибэлектромоторе» бы
ли установлены две авто
матические линии. Технику 
изготавливали в Венгрии, 
бпециалисты предприятия 
ездили туда учиться. Но 
после установки, потребо
вавшей громадного напря
жения, выяснилось, что 
часть узлов в наших усло
виях работает ненадежно. 
Пришлось вмешаться раци
онализаторам. Было подано 
и внедрено несколько де
сятков предложений. Уда
лось увеличить выпуск 
электродвигателей со 160 
тысяч до 230. Правда, на 
рост объема повлияли и 
другие факторы, но и твор
ческая мысль заводчан сы
грала немалую роль.

Яков Иванович всегда 
занимался техническим 
творчеством. И когда был 
токарем (с этого он начи
нал на заводе), и когда, за- 
(кончив , политехнический 
институт, трудился на ин
женерных должностях. По 
его мнению, совершенство
вать технологию должен 
каждый, кто имеет дип
лом. Ведь человек для это
го учился.

По итогам прошлого года 
механический цех занял 
первое место в заводском 
смотре-конкурсе рационали
заторов. Экономический 
эффект от внедрения был 
здесь более тридцати ты
сяч рублей. Руководит по
иском новаторов Гейде
брехт.

— У нас созданы три 
творческие группы, — рас
сказывает Яков Иванович. 
— В одну входят электри
ки, в другую—слесари по 
ремонту, в третью — тех
нологи. У каждой свои 
планы, свои проблемы.

— А вы в какой группе

работаете?
— Порой приходится во 

всех сразу, — ответил он с 
улыбкой.

Сегодня в механическом 
много хороших рационали
заторов. Это электрики 
Н. И. Левченко и Г. 3. Го
рюнов, слесари А. И. Поп
ков и Р. И. Ханов, замести
тель начальника цеха В. М. 
Крайзман... Первые шаги в 
техническом творчестве де
лали они с помощью Якова 
Ивановича. И сейчас всег
да рассчитывают на его 
поддержку.

Толчком к поиску служит 
«заказ» производства. Слу
чилось, например, несколь
ко одинаковых поломок — 
это сигнал рационализато
рам. О том, насколько эф
фективен бывает поиск, мо
жно судить по такому фак
ту. Цеховые новаторы усо
вершенствовали механизм 
подъема и прижима стола 
у агрегатного станка- 
автомата. Станок стал и на
дежней, и удобней. Завод- 
изготовитель внес это из
менение в свою модель. 
Сейчас новинка — в серий
ном производстве.

От идеи до внедрения мо
жет пройти много времени. 
Цеховые новаторы стре
мятся сократить его до ми
нимума. Сил на это не жа
леют. 'Но обидно, что вы
нуждены много заниматься 
не своими делами.

— Руковбдители цехов 
мало проявляют заботы о 
внедрении, — так объясни
л а  это начальник БРИЗа 
«Сибэлектромотора» И. В. 
Дацко. — Много ценного 
пылится на полках.

Завод в ближайшем буду-^ 
щем переходит на выпуск ' 
новой модели электродвига
теля. • Забытые предложе
ния морально устаревают и 
могут оказаться ненужны
ми при изготовлении новой 
продукции. Пока они необ- 
ходи1мы  ̂ производству. Вы- ■ 
ход только один — поторо
питься, изменить отноше
ние к новинкам в цехах, 
ставить их внедрение в 
план. Заводским конструк
торам и технологам, кото
рые нередко тормозят внед
рение, больше проявлять 
заинтересованности и ини
циативы. Бесхозяйствен
ность — этр не только ржа
веющий под открытым не
бом станок. Забытые пред- 
з?ожения рационализаторов 
— тоже ощутимые потери.

...На столе у Якова Ива
новича лежат чертежи. Это 
электродвигатели серии АИ, 
на выпуск которых гото
вится переходить предпри
ятие. Создан он здесь,
В СКВ прои.зводственного 
объединения.

— На техсовете нашим 
рационализаторам дано за
дание, — говорит Гейде
брехт, — подумать о пере
оборудовании станков. Но
вой техники получать не 
будем. А крышка Щита и 
станина нового электродви
гателя существенно отлича
ются от нынешних.

Работа предстоит боль
шая. Поиск решений толь
ко начат. Но в цехе увере
ны в успехе.

Н. ТУПИЦЫН.

А н к е т а  С т р а н ы  С о в е т о в
Очередная перепись населения СССР будет 

проходить в январе 1989 года. Но уже сейчас 
начинается подготовка к важному народнохо
зяйственному мероприятию, о' значении и за
дачах которого по просьбе корреспондента 
ТАСС рассказывает начальник ЦСУ СССР 
М. А. КОРОЛЕВ;

— Это будет седьмая 
в истории Советского 
государства Всесоюз
ная перепись населе
ния. Каждая из иих-— 
крупное по масштабам 
и довольно сложное 
организационное .меро
приятие, ,к которому 
привлекаются десятки 
тысяч людей. Много 
труда и времени тре
бует также обработка 
результатов опроса на
селения.

Порой
сльшзать;

приходится 
зачем нуж

ны такие дорогостоя
щие статистические 
операции? Ведь в стра
не ведутся демографи
ческие, социологиче

ские и другие исследо
вания. Действительно, 
это так. Но они носят 
выборочный характер. 
Только всеобщая пе
репись дает исчерпы
вающие сведения о 
численности, нацио
нальном составе ираз- 
мещв19ИИ' на террито
рии СеХЗР населения, 
об уровне его образо
вания и распределе
нии по отраслям на
родного хозяйства, о 
трудовых ресурсах.

Итоги преД'Стоящей 
переписи помогут глу
бже, проанализировать 
резулвтаты созида
тельной деятельности 
советского народа в

80-е годы. Эти данные 
необходимы при со
ставлении текущих 
планов экономического 
и социальнцго разви
тия СССР и союзных 
республик и планов 
более отдаленных, рас
считанных на перспек
тиву. Они станут осно
вой для разработки де
мографических прог
нозов, изучения тен
денций в изменении 
численности, состава и 
территориального раз
мещения жителей со 
В1юмени последней 
Всесоюзной переписи 
населения, прошедшей 
в 1979 году.

Впереди много забот. 
Сейчас главная задача 
— подготовка програм
мы переписи с участи
ем научных организа
ций, ученых-демогра- 
фов. Как и прежде, 
она будет согласована 
с Госпланом СССР, за-

иятересованными ми
нистерствами, ведом
ствами.

Для изучения насе
ления в динамике на
до максимально сохра
нить преемственность 
в содержании пере
писных листов. Поэто
му нынешние анкеты, 
как и предыдущие, мо. 
■гуть содержать вопро
сы, характеризующие 
возраст, состав семьи, 
состояние в браке, 
уровень образования, 
обучение, националь
ность, родной язык, 
место работы.

Ра6отнИка1м государ
ственной статистики 
совместно с срветски- 
ми и хозяйственными 
органами необходимо 
уже сейчас начать под
готовку к проведению 
важного статистиче-' 
ского мероприятия. В 
частности, уточнить пе

речень границ городов.

упорядочить в ник на
звания улиц, нумера
цию кварталов, домов 
и квартир, проверить 
правильность и полно
ту учета Ж1ителей го
родов ■ и пжелков.

ЦСУ СССР и его ор
ганы в республиках, 
краях, областях, окру
гах, районах и городах 
вместе с другими уч
реждениями доляшы 
организовать разъяс
нительную работу сре
ди граждан, знакомя их 
с задачами, порядком и 
сроками проведения 
Всесоюзной переписи.

С целью тщательно
го изучения всех ее 
аспектов и 'практиче
ской помощи работни
кам статистических 
органов, не участво
вавшим ранее в таком 
мероприятии, в декаб
ре 1986 года в ряде рай
онов страны будет про
ведена пробная пе
репись населения.

После того, как выступила газета

«КОГДА ПОЯВИТСЯ хозяин?»
в  статье, опубликован

ной под таким заголов
ком 29 октября, шла речь 
о плохой постановке тех
ники на зимнее хранение 
в козяйствак Кривошеин- 
ского района. В ответах 
на выступление газеты 

_ секхютаря Кривошеинско- 
' го райкома КПСС А. В. 
Разумкикова и начальни
ка облсельхозуправлеиия 
В. Н. Егорова оо^щается, 
что критика ецраведлива.

1 ноября коллегия обл- 
сельхозуправления рас
смотрела вопрос; «О со

стоянии постановки, хра
нения и ремонта техники 
в хозяйствах Зырянского 
и Кривошеннокого райо
нов». Главному инженеру 
Креивошеинското райсеяь- 
хозуправления Н. Г. Ан
типенко за  слабую црга- 
низацрпо работ поставле
но на вид. Приказом по 
управлению сельского хо
зяйства Кривошеинского 
райисполкома директорам 
совхозов «Болодинокий» 
— П. 'В. Сергуну, имени 
Свердлова — И. П. Звя
гинцеву, «Петровский» — 
В. С. Кривцову объявле- ■

ны выговоры, главным 
инженерам этих хозяйств 
— строгие выговоры.

В критиковавшихся сов
хозах прошли заседания 
партксииов, собрания в 
коллективах механизато
ров. Вопросы неудовлет
ворительной постановки 
техники на зимнее хра
нение обсуждены на шта(- 
бе в  управлении сельско
го хозяйства, в комитете 
народного контроля.

Последние проверки 
свидетельствуют о том, 
что руководители и спе
циалисты приняли необ

ходимые меры для устра
нения недостатков. Ма- 
пвяшые дворы хозяйств 
приведены в порядок. 
Техника поставлена на 
зимнее хранение соглас
но ГОСТу, и закреплена 
за бригадирами. В  совхо
зе «Володинский» сель
скохозяйственные маши
ны очищены От пожнив
ных остатков, колеса по
белены, на агрегатах ос-, 
лаблеяы натяжные уст
ройства и ремни. Завезен 
необходимый материал 
для огораживания ма
шинного дво1>а.. В  боль
шинстве хозяйств органи
зованно готовят технику 
к полевым работам.

V-
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Быт на ферме

„В Ш З Ш З ? П 0Л У Ш Г
1

Виктор Андреевич огля
дел себя со всех сторон; 
^ ю к и  оказались впору, да и 
кзфтка обновилась—приятно 
посмотреть. Приемщица 
комплексного приемного 
пункта .Мария Павловна 
Манушкова сделала помет
ку красным карандашом 
против фамилии бригадира 
Новотроицкой фермы Алек
сандрова: «сделано».

— А ваше платье, Ана
стасия Якимовна, — обра
тилась она к доярке А. Я. 
Петюновой, ’— будет готово 
через неделю.

Каждый четверг бывает 
На этой ферме совхоза «Но- 
виковский» М. П. Мануш
кова, и всегда желанный 
гость: заказов на пошив но
вой и ремонт старой одеж
ды много. В Доме животню-' 
вода есть специальная ком
ната быта, где Манушкова 
обычно раскладывает об
разцы тканей, товары перь 
вой необходимости, снимает 
мерки на пошив одежды. 
Нет жалоб работников ферм 
на качество пошива.

Швеей в КПП работает 
Людмила Анатольевна Гре- 
бишева, которая ревностно 
следит за модой, многое 
изобретает сама — рюшеч- 
ки, строчки, за что не всег
да охотно берутся в асинову 
ском ателье. Поскольку за
казчики довольны, дела 
пункта идут успешно: на
17,8 тысячи рублей оказано 
населению услуг в этом го
ду. Особенно много — по 
ремонту обуви, бытовой 
техники, трикотажа. А вот 
качество химчистки вызы
вает справедливые нарека
ния. Мария Павловна пока
зывает детское пальто:

— Не верится, что оно 
после химчистки, — гово
рит она. — Это же явный 
брак. Придется возвращать.

Комплексный приемный 
пункт находится далеко не

в идеальных условиях. Од
нако здесь рассчитывают 
на Дом быта, строительство 
которого намечается в сле
дующем году.

Неплохие условия созда
ны на БольшедорохРвской 
ферме совхоза имени В. И. 
Ленина. В помещении сан
пропускника есть все — 
медпункт, гардероб, душе
вая, комната быта. И все- 
таки в адрес службы быта 
у доярок больше претензий, 
чем добрых слов.

— График приезда маши
ны КБО постоянно срыва
ется, — уверяет передовая 
доярка Людмила Михай
ловна Томилова.

Но почему же животно
воды в таком случае не 
пользуются услугами комп
лексного приемного пунк
та?

— Мы уже не помним, 
когда он. работал...

Когда-то этим пунктом 
руководила Т. Д. Ефремен- 
ко, но с ее уходом в дек
ретный отпуск заказчики 
остались при своих пробле
мах.

— Руководителей совхоза 
мы не раз просили принять 
меры, подобрать постоянно
го человека. Сейчас вопрос, 
кажется, решен, — пояс
нил начальник районного 
производственного управле
ния Г. С. Скулкин.

Когда мы приехали на 
комплексный приемный 
пункт, то он оказался от
крытым. Новая хозяйка Ан
тонина Васильевна Торгу- 
накова утепляла окна.

— Скоро начнем прини
мать заказы. Осталось за
кончить мелкий ремонт, — 
сказала она.

Антонина Васильевна—хо
роший специалист, имеет 
опыт работы мастером по 
пошиву одежды. Одно пло
хо: пункт расположен на

окраине села, не каждый 
заказчик захочет идти за 
4 километра. Поэтому Ан
тонина Васильевна плани
рует бывать на ферме как 
можно чаще.

Жалуются на плохое об
служивание и доярки Ягод- 
нинской фермы совхоза 
имени С. М. Кирова. В  се
ле тоже есть комплексный 
приемный пункт, но не ча
сто балуют их своим вни
манием работники КБО 
Асина.

Вопросы бытового обслу
живания животноводов рас
сматривались на заседани
ях исполкома' городского 
Совета в декабре прошлого 
года и в марте нынешнего. 
Критиковали руководителей 
совхоза имени В. И. Лени
на, Ягоднинского и Новоку
сковского сельских Советов. 
■Перемены есть, однако за 
казчики по-прежнему недо
вольны качеством химчист
ки и изготовления валенок. 
В  РПУ же ссылаются на 
частые поломки оборудова
ния и несовершенную тех
нологию.

Что же дальше? Больши
ми планами по перестройке 
обслуживания населения 
поделился с  нами Г. С. Ску
лкин. Намечается строи
тельство блока производст
венных помещений, кото
рые будут оснащены совре
менным оборудованием, по
явятся новые виды услуг. 
Говорил Геннадий Семено
вич и о строительстве на 
селе домов быта- — тогда 
появится возможность от
крывать комплексные при
емные пункты прямо на 
фермах.

Все это хорошо. Но кли
ентам необходимо хорошее 
обслуживание и сейчас.

А. ТОРОПОВ.
Асиновский район.

ОЕРВЫЕ УРОКИ ЮНЫХ СВАРЩ ИКОВ

Точность — дело выгодное
■Исследовательские цент

ры семи министерств и ве
домств участвовали в раз
работке программы метро
логического обеспечения 
производства и эксплуата
ции топливно-энергетиче
ских ресурсов на предстоя
щее пятилетие. Программа 
утверждена Г^зсстандартом.

Программа направлена на 
повышение точности изме
рений количества и качест
ва жидкого и газообразного 
топлива при его добыче, 
транспортировании, постав

ке потребителям. Совер
шенствование техники й 
методов измерений в народ
ном хозяйстве ведется на 
основе отраслевых метроло
гических программ. Первая 
из них разработана для хи
мической отрасли еще в 
1975 году. Затраченные на 
ее реализацию средства воз
мещены за три года.

Многое сделали для со
вершенствования техники и 
методов измерений отрасли 
топливно - энергетического

комплекса. Создан и нала
жен серийный вьту ск  при
боров для контроля качест
ва электроэнергии. Они не 
имеют зарубежных анало
гов. Сделаны образцовые 
средства измерений и уста
новки высшей точности для 
проверки и аттестации 
трансформаторов высокого 
напряжения, трансформато
ров напряжения постоянно
го тока и делителей напря
жения для электропереда
чи Экибастуз — Центр. По 
научно-техническому уров- , 
н^ эти работы не имеют 
равных.

(Кор,р. ТАСС).

Как будто в фаятактиче- 
ский мир попадает каждый, 
кто переступает порот элек
тросварочной мастерской
СПТУ-27 То1М1ска. Шипит 
раоплавлешгый металл, ле
тят искры, по стенам и по
толку — гол^убые всполохи. 
В шестнадцати специально 
обор1Уйаванных кабинах
вдоль стен за  несгораемыми 
занавесками кипит напря
женная работа. .Или, точнее, 
— учеба. Здесь первокурс
ники училища осваивают 
профессию сварщика.

Первое, что осваивают под
ростки под руководством ма
стера. производствевного обу
чения В-иколая Григорьеви
ча Ковлягина, — правиль
ное перемещение держателя 
электрода. Это самое глав
ное. Ну, а потом учатся «тя
нуть» ровный и гладкий 
шов.

Много ребят прошли перед 
Ковлягияым за пятнадцать 
лет его работы в училище.

Фоторепортаж

и  всем он старался пере
дать секреты своего мастер
ства, привить любовь к  пру
ду, гордость за свою профес
сию. Сам Николай Григорье
вич электросварщиком стал 
более трех десятксв лет 
назад. Работал на заводе 
ЖБИ «Каштак». Награж1ден 
за отличную работу двумя 
медалями.

— У нас созданы хорошие 
условия для учебы и рабо
ты, — рассказывает Ковля- 
гин. — Всеми необходимыми 
материаиами нас снабжает 
базовое предприятие учили
ща — зшрэвление «Хим- 
строй». Наши рюбята выпол
няют разовые заказы для 
строителей, есть и постоян
ная работа. Р ^ ята трудятся 
с увлечением, потому что 
видят; изготовленные ими

изделия приносят пользу, 
кому-то нужны. Для бзтоу- 
щих св1арщиков хим'Строев-, 
цы всегда прюдоставляют ра
бочие места длй практики 
на строительных площадках. 
Так что второй и третий 
курсы осваивают специаль
ность только на производст
ве.

Добрая слава идет о газо- 
электросварщиках, которые 
прошли школу мастера Ков- 
лягина из СПТУ-27. многие 
из выпускников училища 
отмечены государственными 
наградами, стали хорошими 
руководителями.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
* * *

НА СНИМКАХ АВТОРА: 
мастер СПТУ-27 Н. Г. Ков- 
лягин делится опытом со 
своим подопечным; самое 
главное — научиться пра
вильно вести держатель 
электрода; ребята довольны: 
швы на металле получи
лись ровные и красивые.

Н А ЧЕРНОМ бархатном небе 
ослепительная россыпь мер
цающих звезд. Зимняя 

ночь. Тишину сложенной из 
крупных камней башни наруша
ют только жужжание крутиль
ного механизма да изредка скрип 
дубового табурета. Галилео Гали
лей ' упорно, вот уже который ме
сяц,' шлифует линзы для первого 
в истории человечества телеско
па. Италия начала X'VII века.

...И опять ночь. Промозглая, 
осенняя. Снова слышится шум 
шлифовального диска — Олег 
Рынков терпеливо глянцует и 
без того идеальную поверхность 
сферической линзы. Томск, Дво
рец пионеров, кружок телескопо- 
стрюения. Восемьдесять пятый 
год X X  века.

И оба сами строят телеско
пы. Что это? Причуда, увле
чение романтикой? Нет, это 
одно из противоречий современ
ной эпохи НТР. Те, кто увлека
ется астрономией, как и четыре 
века назад, многое должны де
лать своими руками. Телескопы 
— продукция штучная. Заказать 
их для ребячьих кружков негде. 
А в бинокль в небе мало что 
увидишь...

Кружок телескопостроения во 
Дворце пионеров был создан,три 
года назад. Все это время его 
бессменным руководителем явля
ется Олег Альбертович Рынков, 
выпускник механико-математи
ческого факультета Томского го
сударственного универсипета. Я - 
знал Олега так, как обычно зна
ют преподаватели своих студен
тов. У йего была блестящая дип
ломная работа по небесной меха
нике, его ждала асггирантура. Но 
неожиданно для всех Олег вы
брал Дворец пионеров — принял
ся там организовывать кружок 
телескопостроения. Многие зна
комые недоумевали: зачем?

Школьная реформа

М А Л Ь Ч И Ш К И  С Т Р О Я Т  Т Е Л Е С К О П
Однако после недавнего разго

вора с Олегом, после знакомства 
с делами кружка я с удовлетво
рением почувствовал, что именно 
здесь он нашел себя, нашел лю
бимое дело. И не просто дело, а 
настоящее призвание, когда все— 
кропотливый труд, ошибки и ту
пики, находки и удзчи — все в 
радость. И увлеченность Олега 
разделяют мальчики, жаждущие 
не веселых развлечений, а приоб
щения к творческой работе, к 
самому космосу.

Т РИ 'ГОДА. Много это или 
мало? Думаю, судить нуж
но по тому, что сделано в 

кружке. Когда Олег Р)>шков пока
зывал мне свое хозяйство, я обра
тил внимание на затылки ребя
тишек, сосредоточенно склонив
шихся над станками: фрезерным, 
сверлильным, токарным. Они не 
отвлекались, не искали минуты, 
чтобы пошалить, — работали не 
по принуждению, а с желанием 
завершить начатое дело, которое 
считали на этот момент самым 
главным.

Невольно удивляешься, как 
много уже мальчишки , умеют. 
Они плавят в муфельной печи 
металл и разливают его в фор- , 
мы, чтобы потом обработать дета
ли для телескопа на станках с 
высокой точностью. Вот еще 
один пример воплощения в 
жизнь положений школьной ре
формы, требующей обязательного 
приобщения детей к производи
тельному труду. 'В кружке ребя

та сейчас делают все сами: от
математических расчетов и гаек 
до телескопов. Первая «прюдук- 
ция» энтузиастов — 100-милли
метровый телескоп-рефлектор си
стемы Ньютона и шлифовально
полировальный станок.

Причем уникален не столько 
телескоп, сколько станок, кото
рый показал производительность 
в три раза большую, чем его 
промышленные аналоги! Вот вам 
и дети...

Недавно закончена отладка и 
.юстировка 110-миллиметрового 
кометоискате«я (ребята торопи
лись начать поиски кометы Гал
лея). Но еще больше я удивился, 
когда узнал, что Костя Рынков 
(младший брат Олега) завершает 
■монтаж нового шлифювального 
станка, который позволит изго
тавливать линзы диаметром до 
350 миллиметров. Но и это • не 
предел: начинается сборка агре
гата для шлифовки стеклянных 
заготовок поперечником до 600 
миллиметров! (Для справки: на
строящейся обсерватории универ
ситета будет установлен 48'-сан- 
тиметровый телескоп, изготовлен
ный опытным производством 
Главной астрономической обсер
ватории 'Украины).

Н У, А СЕЙЧАС попробую 
спуститься с небес на зем
лю. Да, ребята освоили 

многие виды слесарных и опти
ческих работ. Да, они уже в бу
дущем году смогут выпустить 
партию в 20—25 штук 110-милли
метровых телескопов (ведь надо

обеспечить инструментами астро
номический кружок Дворца пио
неров, а может быть, и сельские 
школы). Члены кружка телеско- 
лостроения могут приступить не 
только к любительским, но и к 
научным астрономическим наб
людениям, а также организовать 
для медицинских учреждений го
рода службу информации о мгно
венной активности Солнца.

Но, товарищи взрослые, уважа
емые руководители томских ор
ганизаций! Ребята из кружка 
нуждаются в вашей помощи. У 
кружка телескопостроения до 
сих пор нет шефов. При всей 
изобретательности и одержимо
сти не построишь серьезный 
прибор без современных матери
алов и инструментов. Через ка
кие только мытарства ни прош
ли мальчишки и их руководи
тель, чтобы достать железные 
болванки, швеллер, стекло! Ста
новление юношеской обсервато
рии невозможно без точной из
мерительной (не наблюдатель
ной) аппаратуры, без микро- 
ЭВМ. А их—увы! — самим не сде
лать,- это не линзы и зеркала. 
Да и купить все это Дворец пио
неров, по правде говоря, не в 
состоянии.

ститут оптики атмосферы Том
ского филиала СО АН СССР. 
Пожалуй, лучших шефов для 
кружка и не придумаешь.

Г. АНДРЕЕВ, 
председатель Томского отде
ления Всесоюзного астрономо
геодезического общества, стар
ший научный, сотрудник ТГУ.
ОТ РЕДАКЦИИ: Важную проб

лему поднял в своей статье Г. В. 
Андреев. Производительный труд 
ребят можно организовывать не 
только на базовых предприятиях 
и в учебно - производственных 
комбинатах. Иногда полезной 
оказывается и кружковая форма 
работы. Но как быть в таких 
случаях с шефами? Речь идет о 
десятках кружков радиотехни
ков, судо- и автомоделистов, са
молётостроителей. Когда мы по
знакомили председателя прези
диума Томского филиала СО АН 
СССР директора Института опти
ки атмосферы академика В. Е. 
Зуева с содержанием этого мате
риала, он сказал:

— Я очень высоко оцениваю 
ту работу по приобщению ребят 
к науке и производству, которая 
ведется руководителем кружка 
телескопостроения. С нашей сто
роны обещаю юным телескопост- 
{^ителям всестороннюю помощь 
и поддержку.

Отмечу еще один важный а с
пект. Без сомнения, многие ребя
та, занимающиеся в кружке, уже 
выбрали себе профессию. Имен
но из них получатся квалифици
рованные специалисты-оптики. И, 
скорее всего, придут они рабо
тать в СКВ «Оптика» или в Ин-

Как видим, здесь энтузиасты 
сразу нашли понимание, и воп
рос о шефстве решился быстро и 
просто. Ну, а другие крупные 
томские организации и предпри
ятия? Пора бы им поинтересо
ваться, как, в каких условиях 
работают в кружках будущие 
специалисты, которые через пять- 
десять лет придут к ним рабочи
ми и инженерами.

После вашего письма

В Н Е Ш А Т Ь С Я  П Р И Ш Л О С Ь  Г А З Е Т Е
С П Р А Ш И В А И ТЕ -
О Т В Е Ч А Е М

Осенью пришло в редакцию горестное письмо из по
селка Мохово Колпашевского района от матери тринад
цати детей Марии Ивановны Воробьевой. Дом, в котором 
она живет, давно требует капитального ремонта. Пенсия 

■ ей долгое время не оформлена. Старшие дети уже разъ
ехались, одиц из сыновей служит в армии. А с Марией 
Ивановной живут еще четверо иждивенцев, один из ко
торых инвалид первой группы. Всех их, естественно, на
до кормить, поить, учить и одевать.

Редакция письмо М. И. Воробьевой направила в Кол- 
пашевский горисполком. Вот что ответил председатель 
горисполкома Ю. М. НИКОНЕНКО:

«В октябре «'вартпру
многодетной матери М. И. 
Воробьевой дважды посети
ли работники горкома
КПСС, горисполкома и сель
ского Совета. Секретарь гор
кома партии Р. Н. Палагина, 
рекретарь горисполкома Р. С. 
Семикина, инспектор горсо- 
беса Г. П. Лаптева, предсе
датель iMoxoBCKoro сельского 
Совета Ю. П. Сспыряев и 
секретарь исполкома сельсо
вета Г. В, Сопыряева позна

комились с условиями жиз
ни автора письма.

М. И. Воробьева работала 
техничкой в сельской биб
лиотеке. По представлению 
сельсовета ей с 8 июля 1985 
(года назначена пенсия по 
старости (как многодетной 
матери на пять лет раньше).

Городской отдел социаль
ного обеспечения сейчас 
оформляет документы на 
государственное пособие на 
детей до 12 лет как мало-

ооеспеченнои семье.
Колпашевокий гориспол

ком выделил М. И. Воробье
вой единовременную матери
альную помощь в сум!ме 100 
рублей.

Исполко.ч Моховского сель
ского Совета’ вместе с ди
рекцией школы и родитель
ским комитетом решают во- 

■прос о вьвделении значи
тельной доли имеющихся 
средств фюнда всеобуча се
мье Во1хзбьевой.

По заверению председате
ля Моховского сельскоого Со
вета, весной 1986 года будет 
начат капитальный ремонт 
дома, где живет Мария Ива
новна с сем^ е̂й. По распоря
жению горисполкома М. И. 
Ворсйьева как многодетная 
мать прикреплена к мага
зину Тогурского орса, где 
будет получать продукты^на
равне с инвалидами войны. 
Ей выдано проездное удосто

верение на право бесплат
ного проезда' в автобусе по 
Колпашевошму 'району».

О Т  Р Е Д А К Ц И И ;  Что 
и говорить, помощь Ма
рии Ивановне оказана и 
обещана всесторонняя. Оста
ется только удивиться, по
чему до вмешательства об
ластной газеты положение 
многодетной семьи остава
лось незамеченным ни в рай
оне, ни в самом селе Мохове. 
М. И. Воробьевой не раз при
шлось, еще до обращения в 
редакцию, писать в горвоен
комат. (Оттуда письмо было 
переадресовано в тот же 
Колпашевокий горисполком, 
но (Действия 'Не возымело).

Редакция намерена спус
тя некоторое время вер
нуться к  поднятым ВОГфО- 
сам, проверить на деле, ка
кая оказана помощь. В  ча
стности, в ремонте дома 
М. И. Воробьевой.

— Я слышала, что 1 ян
варя 1986 года будет за
крыт косметический иа- 
бинет, рарположеняый по 
адресу: улица Красноар
мейская, 114. А где мож
но будет получать лечеб
но-косметические проце
дуры?

3. КИСЕЛЕВА.
г, Томск.
Отвечает начальник об

ластного управления бы
тового обслуживания на
селения Б. П. Степанов:

— 'Косметический ка1би- 
иет не закрывается, но в 
нем будут ■выполН'Яться 
только работы, обуслов
ленные прейскурантом, 
утвержденным Министер
ством бытового обслужи
вания (насеЛ'едия на па
рикмахерские услуги -и 
декорати1В1йую косметику.

Лечебной косметикой 
должны заниматься орга
низации здравоохране
ния.

* » »
— Можно ли варить 

варенье из заморожен
ных плодов?

— Да. Но, не допуакая 
полного размораживания 
(когда начнет вытекать 
сок). Плоды помещают в 
горячий сахарный сироп 
(80—90 градусов) и варят 
10—15 минут. После это
го надо дать выстояться 
1—2 часа. Такая проце
дура . повто1>яется не
сколько раз.

Исходная концентрация 
сахарного сиропа может 
бы ть. 60—70 процет-ов.
Надо стараться, чтобы 
сироп кипел равномерно 
■и Не бурлил, для этого 
его периодически поме
шивают.

Варенье 1считается гото
вым, когда капля охлаж
денного сиропа медленно 
растекается на ровной по- 
'верхности.

ш ж д у н а р о д н а я

Цн я » о р м а ц и я

в п о р т в р ы  Т А С С  с о о в щ а м у г

Вопреки здравому
с м ы с л у

ДЕЛИ. Соединенные Штаты негативно относят
ся к предложению глав государств и правительств 
шести стран — Индии, Мексики, Аргентины, Тан
зании, Греции и Швеции, призвавших к полному 
прекращению испытаний, производства и разме
щения ядерного оружия и средств доставки, а 
также космических вооружений. Об этом прямо 

. заявил директор американского агентства по конт
ролю над вооружениями и разоружению К. Эдел- 
ман в интервью индийской газете «Хиндустан 
тайме». Он не скрывал, что США будут продол
жать и дальше ядерные испытания, поскольку это 
«помогает созданию более новых и более надеж
ных видов атомного оружия». Вопреки здравому, 
смыслу К. Эделман утверждал, будто продолже
ние совершенствования ядерного оружия сможет- 
де привести к «coкpiaщeнию стратегических воору
жений» и что полное и всеобщее запрещение ис
пытаний ядерного оружия «не поможет сделать 
мир более стабильным».

Директор американского агентства лицемерно 
заявил, что гонка вооружений на южноазиатском 
субконтиненте «беспокоит администрацию США» 
и что именно этот фактор 'Вашингтон принимает 
во внимание при рассмотрении предложений о 
продаже Индии какой-либо новой технологии, в 
том числе имеющей военное значение. Но при 
этом он, естественно, умолчал, что прямую ответ
ственность За напряженность в регионе несут Со
единенные Штаты, которые своими крупномасш
табными поставками новейших американских во
оружений Пакистану постоянно подхлестывают
гонку вооружений в Южной Азии.

Представитель Вашингтонской администрации
не скрывал, что США намерены и дальше придер
живаться политики шантажа и диктата в отноше
нии Индии. Так, он недвусмысленно заявил, что 
Индия не может рассчитывать на возможность 
приобретения в США современного электронного 
оборудования до тех пор, пока она поддерживает 
«очень тесные отношения с Советским Союзом»,

Разгул расизма
ВАШИНГТОН, в  Соединенных Штатах продол

жается разгул расизма и антисемитизма. В  штатах 
Нью-Йорк, -Нью-Джерси и Висконсин, в самом 
Нью-Йорке в этом месяце совершена серия нале
тов на торговые учреждения, принадлежащие гра
жданам еврейской национальности, осквернены 
кладбища и синагоги. На домах, где проживают 
евреи, намалеваны крупные свастики.

В Нью-Йорке фашиствующие молодчики громи
ли еврейские лавки, били стекла. В  Милуоики 
(штат В'ис1коя!гин|) они устроили погром в синего- 
'ге, жестоко избив находившегося там служаще
го, подвергли его цыткам. Аналогичные вылазки 
совершаются по всей стране. По свидетельству ря
да общественных организаций, в США ежедневно 
регистрируются в среднем две антисемитские вы
лазки, заканчивающиеся обычно избиением лиц 
еврейской национальности.

Полиции, как  правило, «не удается» обнаружить 
и арестовать виновных в- антисемитском терроре. 
Его проявления она пытается выдать за «обыкно
венное хулиганство». Однако хорошо известно, что 
погромы тщательно планируются ультраправыми 
группировками, на счету которых сотни серьезных 
преступлений. Эти группировки фактически дей
ствуют в интересах правящих кругов страны, по
тому-то им все и сходит с рук. Как подчер1̂ ивает 
журнал «Джуиш афферс», покончить с антисеми
тизмом в США можно только путем 'широкой 
борьбы за искоренение всех форм расизма, кото
рые используется правящими кругами для разду
вания вражды между американцами различных 
национальностей и вероисповеданий.

Вооруженные
столкновения

КАБУЛ. Как передает агентство Бахтар, в райо
не Рабат, расположенном в Иране на границе с 
Афганистаном' и Пакистаном, происходят ожесто
ченные вооруженные стол'кно-вения между банда
ми, принадлежащими к различным афганским 
'Контрревол;ю1ционным группировкам. В частно-' 
сти, в результате стычки между соперничающими 
преступными организациями на днях было убито 
5 душманов, принадлежащих к террористическим 
бандам Гульбеддина и Сайяфа.

В результате деятельности афганской контрре
волюции восточные районы Ирана превратились в 
центр организованной преступности, где ежеднев
но гремят выстрелы и взрывы, орудуют шайки 
контрабандистов. Немалый ущерб от произвола 
душманов и их междоусобных столкновений несет 
мирное население приграничных районов. Власти 
Ирана стремятся положить конец разгулу пре
ступности, не раз сообщалось об арестах и казнях 
афганских уголовных элементов, входящих в со
став так называемых «исламских» группировок. 
Однако пока эти меры не принесли заметных ре
зультатов.

Встреча в Палермо
РИМ. в сицилийском городе Палермо заверши

лась 'встреча на тему «Уирепление мира в Среди
земноморье». Ее организаторами выступили дейст
вующий на Сицилии Объединенный комитет борь
бы за мир и разоружение. Постоянное междуна
родное бюро по бсфъбе с сионизмом и расизмом, 
а также ряд других прогрессивных общественных 
организаций средиземноморских стран.

Участники встречи- приняли совместное заявле
ние, в котором призвали Организацию Объединен
ных Наций, всех людей доброй воли способство- 
'вать созданию в Средиземноморье зоны, свободной 
от ядерного оружия, добиваться установления в 
регионе прочного мира. В документе также реши
тельно осуждаются любые формы терроризма, и 
особенно терроризма, возведенного в ранг государ-  ̂
ственной политики.

Выступавшие подвергли резкой критике агрес
сивный внешнеполитический курс США, который 
привел к обострению положения на Ближнем Во
стоке. Соединенные Штаты Америки, отмечалось в 
выступлениях, стремятся поставить народы этого 
региона на колени, полностью подчинить себе 
ближневосточные государства. Именно американ
ский империализм представляет ог1юмную опас
ность для дела мира, несет реальную угрозу стра
нам, борющимся за свободу и независимость.

Сегодня, подчеркивалось на встрече, нет более 
актуальной задачи, чем укрепление мира, разви
тие широкого международного сотрудничества. Не
обходимо усилить ^ рьбу  против размещения на 
европейском континенте новых американских 
ядерных ракет первого удара, которые направле
ны не только против Советского Союза, но и про
тив африканских и ближневосточных государств. 
Необходимо ликвидировать все военные базы, рас- 
'Пол'Оженные в странах Средиземноморья.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Член правления Томской организации СХ РСФСР, ру
ководитель секции молодых хущожяиков и представи
тель Союза при заключении договоров с пред
приятиями — вот только часть общественной работы 
живоггисца 'Вади1ма Дорофеева. Много бывает он на лю
дях. Но лучшие его портреты как бы останавливают нас, 
изымают из сферы торопливости, череды необходимостей 
и заключают в свою эмоциональную сферу. Кисть его 
далека от репортажа. Пишет с натуры, но подает ее че
рез психологическую ж1ивописную гамму. Вот почему ин
тересно с Ва!димом говорить.

—^Газета опубликовала не
сколько статей о- проблемах 
восприятия изобразительного 
искусства, об отношении 
зрителя к конкретным про
изведениям и авторам. Та
кой разговор сейчас особен
но актуален в свете подня
той партией и обществом 
проблемы культуры досуга.

— Меня этот 1>азговор за
девает тогда, когда заходит 
речь о восприятии изобрази
тельного искусства не через 
информацию, а в первую 
сиередь через чувства. Ведь 
в работе художника, поми
мо деятельности интеллекта, 
много значат интуиция и то 
состояние духа, которое мы 
называем в'дохновенивм. 
Иногда ты ведешь работу, 
иногда .— она тебя. Послед
ний вариант — самый ж е
ланный. Зяаюгё этого может 
помочь зрителю проникнуть 
в эмоциональный мир ху
дожника, чтобы не торо
питься, не бежать при ос-

' мотре экспозиции.
— А в зрительских отзы

вах вас что-нибудь заинте-

Куклы на ферме

в  этот «день животно 
вода» на Лязгинской 
ферме совхоза «Корни 
ловский» Томского райо
на побывали в гостях 
артисты областного теат 
ра кукол. Они показали 
дояркам и скотникам 
сцены из спектаклей 
«Русская соль», «Самый 
правдивый», а также 
шуточную сценку «Сви 
дание». Животноводы 
тепло встретили главно
го режиссера театра 
Р. Виндермана. артистов 
М. Дюсьметову, Ю. Пет 
рова и других. Состоя
лась интересная беседа о 
специфике искусства ку
кольного театра, о твор
ческих планах коллекти
ва.

Артисты еще раз убе
дились, что даже в 
скромном помещении 
центра общест,венно-по 
.литической работы на 
ферме можно с успехом 
показывать свое искус
ство, приобщая к нему 
трудящихся.

К. СОНИНА.

...И запели смычки

Музыкальный вечер, 
посвященный творчеству 
композиторов - романти 
ков Р, Шумана и Ф. Шо
пена, состоялся на днях 
в научной библиотеке 
университета. Художест
венный руководитель ан
самбля скрипачей уни
верситета заслуженный 
артист РСФСР В. Мак
симов ' рассказал о жиз
ни и творчестве этих за
мечательных музыкан
тов. Затем ансамбль ис
полнил Адажио из Трио 
Ф. Шопена (В. Блинко
ва, доцент Ж. Рыбаль- 
ченко, В. Максимов), а 
также «Меланхоличе
ский вальс» великого 
польского композитора. 
Звучали также произве
дения Р. Шумана.

Ансамбль скрипачей 
университета часто вы
ступает с открытыми 
концертами, помогая де
лу эстетического воспи
тания учащейся молоде
жи.

ресовало?
— Вызывающие записи в 

книге отзывов ей одной 
трудной выставке. Видите 
ли, шло время, менялись 
эпохи, формы искусства. Ис
кусство делилось на элитар
ное и неэлитарное, религиоз
ное и светское, на народное 
и профессиональное. Ис
кусство нашего времени 
калейдоскоп форм, стилей, 
течений. Иной зритель не 
знает, каким боком и повер
нуться к искусству, чтобы 
погреться у его тепла. Та 
кой зритель понятен, когда 
пишет отзывы-выкрики. Раз 
пишет, значит, это положе
ние его не устраивает. И 
правильно, что не устраива
ет.

— Так в чем же выход? '
— Надо поворачивать зри

теля к художнику — ут
верждаете вы. Но, может 
быть, надо поворачивать и 
художника к зрителю? Я го-' 
ворю не про заигрывание с 
обывателем. Но, во всякош 
случае, художш^к должен 
заниматься душой зрителя.

ведь это в конечном счете и 
есть предмет его работы. 
Разве не так? На выстав
ках в матазине-салоне «Ху
дожник» ;среди тех работ, 
что именуются заказными, 
есть хорошие, глубокие про
изведения. Но много и по
верхностных, холодных. А 
искусство — оно теплокров
но. иного искусства нет.

— Художник повернулся 
к зрителю, а тот стоит к не
му спиной... Как тут быть?

— Это уже зависит не от 
художника, во вся1«)м слу
чае, в основном. А от со
циальных условий.. Возьми
те обстанов.ку в Томском ху
дожественном музее, откры
том иесколвко лет назад. На- 
терное, его деятельность спо
собствует культуре восприя
тия. А если бы он был бт- 
крыт много раньше?.. Мне, 
например, так?ке хочется, 
чтобы детьми занимались 
больше; чтРбы в ш,коле от

давалось бы предпочтение 
истории, литературе, изобра
зительному искусству, музы
ке — это ведь предметы, бо
лее других всспитываюшие 
Лушу.

Конечно, художнику ва
жен поверну1Вшийся к нему 
зритель. Но отношения всег
да непростые. Попробую 
объяснить аналогией. Если я 
отец и желаю добра своему 
ребенку, я не должен требо
вать «с позиции силы» от
ветного чзтаства. Для меня 
важ1на не ответная благодар. 
ность (хотя на нее хочется 
рассчитывать), а те зерна, 
которым удалюсь взойти и 
лать плоды.

— Чтобы вы хотели ска
зать, обращаясь непосредст
венно к зрителю?

—Предлагаю разговор зри
теля и художника по пово
ду конкретных, может быть, 
спорных работ и явлений. 
Пусть он будет жесткий, 
пусть в нем не будет про
фессиональных терминов, 
лишь бы он был живой и 
безыскусный, искренний. Ис
кренность, на мой взгляд, 
всегда добродетельна. И по 
возможности не следует 
приглаживать, , редактиро
вать стиль. Мне, например, 
как художнику важна пер
воначальная ^ р м а  репли
ки, неискаженный замысел.

А. ЧАЙКОВСКИЙ.
НА СНИМКЕ: работа

В. Дорофеева «Портрет де
вочки».

В театрах

Как живешь, коллектив физкультуры!

ЧТО МОЖЕТ ФИЗОРГ
с  работой физкультурно- 

спортивного организатора я 
знаком не понаслышке. 
Несколько лет назад дове
лось быть физоргом в соста
ве комсомольского бюро, а 
затем и в цехо1Вом комитете 
профсоюза. Потому'-то меня 
и волнует то, что наш цех, 
не раз отмечавшийся в про
шлом за спортивно-массо
вую работу И! Даже награж
денный за это грамотой ЦК 
ВЛКСМ, теперь — в разря
де пассивных.

Вспоминаю,. «ак строили 
мы тотда фиакультурно-оз- 
,до!ровительную работу. У 
физорга цеха было немало 
помощников: и от комсо
мольского бюро, и от кол
лективов участков, и от ин. 
женеряо-технических работ
ников. Принцип совместного 
действия сделали основным, 
вместе планировали и про
водили спортИ|в«ые меро
приятия. В Завадском До.ме 

'спорта нам выделили время, 
и по вечерам каждый рабо
чий мот заниматься в свое 
удовольствие. Весело, по- 
спортивному азартно прохо
дили состязания между 
участками по волейболу, 
футболу и другим видам. 
Для'того, чтобы провести со
ревнования по теннису, нам 
даже пришло'съ ввести 
«олимпийскую» систему — 
настолько много было жела
ющих!

С интересом -следили ра
бочие за  цеховым турниром 
по шахматам; о ходе и ре
зультатах его сообщала спе
циальная таблица. Ну, а  зи
мой, накануне выходных 
дней, физорги старались 
едва ли не каждого пригла
сить на лыжные прогулки и- 
соревнования. Ив нашего 
цеха на лыжню выходили 
до 80 человек — столько, 
сколько сейчас порой не 
может вывести и заволокой 
совет физкультуры...

Секрет успеха, по-моему, 
заключался в том, что су
ществовала тесная связь 
между начальником цеха.

Как известно, в развитии массовых видов спорта 
томичи добились заметных успехов. Накоплен не
малый опыт организации физкультурно-оздорови
тельных стартов зимой и летом. Однако сейчас осо
бенно важно сделать упор на развитие массового 
спорта ■ в производственных коллективах, цехах, 
бригадах, а также в учебных группах и классах.

Поэтому мы решили открыть в газете рубрику 
«Как живешь, коллектив физкультуры?». Сегодня 
о роли физорга в трудовом коллективе размышля
ет рабочий манометрового завода Александр Ива
нович Елисеев.

бывшим председателем за
водской организации ДСО 
«Труд» В. Тетериным, секре. 
тарем комсомольского бюро 
В. Чижиком, мастерами и 
физоргами. Каждый из них 
и все вместе были той 
«ударной силой», которая 
помогла сплотить людей, ув
лечь регулярными занятия
ми, нешаблонно организо
вать соревнования.

На лыжных стартах по
бедителям в каждой воз
растной , группе вручались 
памятные самодельные ме
дали атласной ленточке. 
Делали их ком:сомольцы из 
латуни, полировали, грави
ровали, и получались награ
ды. как настоящие медали. 
Всем хотелось получить та
кую медаль. На шахматных, 
теннисных и других сорев
нованиях призами были 
футбольные мячи, шахматы 
и т. д. Сейчас же в «арсена
ле» заводского спортсовета 
сувениры, поражающие сво
ей стандартностью: авторуч
ки, подушечки для швей
ных игл. Даже грамоты и те 
порой в дефиците...

Понятно, что главная 
цель — здоровье, а призы 
не самое 1важн'0е. И все-та
ки думаю, что отметить на
градой — пусть самодель
ной, но сделанной с выдум
кой, фантазией—победителей 
цеховых,' заводских состяза
ний важно. Коллектив цеха, 
бригады или участка дол
жен знать своих чемпионов. 
Вывешивают Же в цехе

портреты своих передовиков 
труда. А почему не помес
тить на стенд и фотографии 
отличившихся в  лыжных 
или легкоатлетических стар
тах?
' Проводя цеховые соревно. 

вкния, мы стремились при
общить к занятиям спортом 
как можно больше людей, 
чтобы каждый знал свои 
физические возможности. 
Знал бы, например, что та
кое стометровка в бассейне 
и пять километров на лыж
не, а не только читал об 
этом в газетах или смотрел 
по телевизору. И, конечно 
же,, в . каждом турнире оп
ределялись ‘сильнейшие, 
так что мне как физоргу 
не составляло особого тру
да сформировать команду 
на заводские состязания. 
Мы не раз были призерами 
различных турниров. В эс
тафетных лыжных roHiKax, 
бывало, сразу и две коман
ды от цеха показывали луч
шие результаты. Женская 
команда (и это в инстру- 
ментальном-то, сугубо «муж
ском» цехе!) отличилась в 
играх по волейболу и бас
кетболу. А как замечатель
но смотрелся выход на ле
довую площадку наших хск- 
кеистов, на форме которых 
были "эмблемы цеха (зара
нее конкурс организовали 
на лучшую эмблему).

На старт выходили и мо-, 
лодые, и ветераны труда. 
Кому не хотелось пробе
жать километровую дистан-

Спорт

цин), проплыть сто метров в 
бассейне или сыграть в бас
кетбол лучше, чем признан
ные спортивные асы: вете
ран войны и труда М. Т. 
Балабанов, бывший парторг 
цеха В. А. Курилов, быв
ший начальник цеха Б. М. 
Вяткин. А сколько наших 
ребят входило в сборные за
вода.

Разумеется, не всегда по
лучалось так. как хотелось 
бы и как нужно. В цеосе 
итоги социалистического со
ревнования между участка
ми, бригадами подводились 
по балльной системе с уче
том показателей производст
венных и других, кроме 
спорта. Я предложил ввести 
в условия соревнования и 
«отортивный» раздел, но, я 
сожалению, меня в цехкоме 
не поддержали.

Все больше задумываюсь 
я ' об особой роли физорга в 
цеховом коллективе. Ответ
ственная [роль! Его задана 
не только в том, чтобы вы 
полнять указания «свыше», 
но прежде всего в умении 
организовать спортивно-мас
совую работу среди своих 
товарищей.

По-моему, верно поступа
ют те р|уководители подраз
делений. которые при из
брании физорга ориентиру
ются не на его спортивные 
разряды, а на организатор
ские способности, инициа
тивность, добросовестное от- | 
ношение к поручениям. На
стоящим физкультурным ор
ганизатором считаю Влади
мира Великого из цеха № 3, 
за несколько лет создавше
го здесь хороший спортив
ный коллектив.

Чтобы вернуть цеху его 
отсртивн1у|ю славу, предсто
ит в работу включиться 
всем сообща. Нехитрая эта 
«тактика», не раз проверен
ная. Ду1.маю, что и сейчас не 
подведет.

А. ЕЛИСЕЕВ,
строгальщик цеха № ^
Томского манометрового 

завода.

ДРАМЫ
1в декабря. «Донья Росита, 

или Язык цветов» — 10-30.

К и н о

С Т А Р Т У Ю Т  Д И Н А М О В Ц Ы
Состоялось открытие се

зона у прыгунов на лыжах 
с трамплина и двоеборцев— 
членов общества «Динамо». 
Соревнования были откры
тыми. Спортсмены соревно
вались в трех возрастных 
группах.

■у мальчиков-двоебордев 
первое место занял спарта
ковец ' Сергей Акенин, вто
рое — член ДСО «Труд»

Владимир Нестеров, третье 
— динамовец Андрей Саф
ронов. у  прыгунов на пер
вом месте был Руслан Ша
балин, на втором — Влади
мир Балдин и на третьем — 
Юрий Красников (все трое 
—учащиеся ДЮСШ при обл- 
опорткомитете). У юношей- 
двоеборцев младшего воз
раста впереди оказался 
Михаил Труш с Украины. 
За ним—^Михаил Ветошкин

(ДСО «Труд»), Евгений Ми
шкин («Трудовые резер
вы»). У прыгунов первенст
вовал Леонид Григорьев 
(«Спартак»). Второе и тре
тье места заняли учащие
ся ДЮСШ при облепортко- 
митете Михаил Залипаев и 
Геннадий Молодцов.

Старшие юноши, как и 
младшие, соревновались на 
40-метровом трамплине. У 
двоеборцев вторую победу

одержали спортсмены Ук
раины. С хорошей суммой 
414,8 очка. Первое место за
нял Юрий Чечурин. Второе | 
и третье места — за пред
ставителями «Трудовых ре
зервов» Андреем Жидко
вым и Дмитрием Дьячен
ко. Прыжки выиграли пред
ставители ДСО «Спартак» 
Евгений Красновейкин, Ми
хаил Меднйков и Вадим 
Шарапов.

А. КОСТРЫГИН,
тренер областного сове

та «Динамо».

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, пре
имущественно без юсадков, 
ветер юго-западный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура по области 11—16, в 
Томске 13—15 градусов мо
роза.

19—20 декабря — облач
ная погода с прояснениями,- 
по северю-западу .слабый 
снег, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура ночью 17—22, 
днем 10—15 градусов моро
за, по восточным районам 
15—20 градусов мороза.

Телевидение
СРЕДА, 18 ДЕКАБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 —

«20-е декабря». 2-я серия — 
«Саботаж». 10.00 — «Клуб пу
тешественников». 11.00 — Но
вости. С 11.05 до 14.15 —̂ пе
рерыв. 14.15- — Новости. 1'4.35 
— Документальные фильмы 
телевизионных студий страны. 
15.40 — Концерт народной
песни Грузии. 16.05 — Кино- 
журнал «Наука и техника». 
16.15 — «Советское изобрази
тельное искусство». «Е. А. 
Кибрик». 17.00 — < 
надцати и старше»-,
«Писатели России».
«Веселые нотки».
«Вятские кружева», 
тальный телефильм 
«Сегодня в мире».

«Е. ...
«...До шест- 

1-7.45 — 
18.15 — 
18.30 — 

Докумен- 
18.4-5 — 
19.00 —

Документальный фильм. 19.20
— «Песня далекая и близкая».
19.55 — «В. И. Ленин. Стра
ницы жизни». Премьера теле
визионного многосерийного 
фильма из цикла «Из «Иск
ры»... 1900—1907 гг.». Фильм
1-й — «Ветер свободы»-. 21.00
— «Время». 211.35 — Концв|рт
Дважды Краснознаменного
академического ансамбля пес
ни и пляски Советской Армии 
им. А. В. Александрова. 23.15
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

800 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Мезень • — вало- 
вещное слово». Научно-попу
лярный -фильм. 8.35, 9.35 — 
«И-стория». 10-й класс. 0.05, 

~  -«Немецкий язык».
10.05 — «Учащимся СПТУ». 
«.Астрономия». 10.35, '111.40 — ' 
♦Общая биология». - 9-й класс.
11.05 — «Семья и школа».

12.10 — «История». 7-й класс.
13.10 —- «Эстетическое воспи
тание». 13.40 — «Биосфера и 
человек». 14.Ш — «Новые из
делия техники. Вакуумные 
выключатели». Научно-попу
лярный фильм. 14.20 — «И. С 
Соколов-Микитов. Страницы
жизни и творчества»., 15.00 _
Новости. С 15.05 до 17,30 _
перерыв.

ТОМСК
17.30 — «Любви негромкие 

слова». Телефильм-концерт 
МОСКВА

18.00 — Новости,
ТОМСК

18.15 — «Народный 
тат». Документальный 
фильм. 18.45 — «На финише 
пятилетки». «Зырянский рай
он». 19,00 — «День области». 
19.15 — Студия «Юность». 
«Приглашаем к разговору». 
10.45 — «Это наше будущее». 
Научно-популярный фильм.

томских

21.35 — 
серия —•

депу-
теле-

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 — «Заботы 
архитекторов»,

МОСКВА
21.00 — «Время».

«20-е декабря». 3-я 
«Террор».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Содружество». 18.45 — «Иг
райте, адмирал, играйте». До
кументальный телефильм.
19.00 — «Сельский час». 20.00 
— «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Народное твор
чество».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

18 декабря. «Самая обая
тельная и привлекательная» —
9. 10-45, 14-15, 16. 18,15, 20, 
21-40. Киноклуб «Пионерская 
отвага». Фильм «Знак вечно
сти» —  12-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
18 декабря. «Чистыми руна

ми» _  8-40. 10-20. 12, 13-40
15- 20. 17, 18-40. 20-20, W.

«ОКТЯБРЬ»
18 декабря. «Чистыми руна

ми» — 9. 10-50. 12-40, 14-30.
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «Он и 
она* —  8 ^ ,  12, 13-40, 15-20 
17, 18-40. 20-20, 22. «Арабские 
приключения» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 декабря. Мультфильм 

«Кэти» — 9. 10-40, 12-20, 14,
15-40. «Сназна странствий» —
17- 20. 19-20. 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 декабря. «Агония» (две 

серии) — 9, ИТ-40. 14-20, 17, 
19-40. «День гнева» — 9, 10-40 
112-20, 14, 16. 17-40, 21. «Голу
бые горы, или Неправдоподоб
ная история» — 19-20.

«СИБИРЯК»
18 декабря. «Ученик лекаря»

—  9-20. «Пришла и говорю» —
11, 12-40. 14-20, 16, 17-40
19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
18 декабря. «Вий» — 19.

«АВАНГАРД»
18 декабря. «Внимание! Всем 

постам» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
18 декабря. «Золотой клю

чик» —  15. «моя маленькая 
жена» —  17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ТЭМЗа

18 декабря.' «Абдулла» (две 
серии) — 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

18 декабря. «Две жизни» —  
18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГРЭС-П

18 декабря. «Альба Регия»
— 17-20, 19.

Сибирский филиал Всесо
юзного онкологического на
учного центра АМН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замепдение вакантных 
должностей: старшего науч
ного сотрудника отделения 
опухолей головы и шеи 
(кандидата медицинских на
ук); руководителя лаборато
рии информационно-вычи
слительных систем (канди
дата технических наук).

Срок подачи документов 
на конкурс — один месяц со 
дня опубликования объявле
ния в газете.'

Документы направлять по 
адресу; г. Томск, пер. Коо
перативный, 5, ученому се
кретарю.

ВНИМАНИЮ владельцев 
индивидуального транспорта!

На автозаправочной стан
ции № 3 по ул. Герцена 
установлена эстакада для 
проведения ремонтных ра
бот, а также замены и сда
чи отработанных масел.

Томскому техникуму об
щественного питания тре
буются квартиры для заоч
ников на период зимней 
сессии на декабрь 1985 г. — 
январь 1986 г.

С предложениями обра
щаться по адресу: г. Томск, 
ул. И. Черных, 97. Телефон 
5-’62-98.

Томский театр драмы КУ
ПИТ старинную мебель: 
кресла, стулья.

Обращаться по тел. 2-28-35.

Издательству «Красное 
знамя» требуются на рабо
ту: ученики печатников, на
борщиков, машинистов бу
магорезальных машин, сроч
но — подсобные рабочие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

КОНЦЕРТЫ
ЗАСЛУЖ ЕН Н О Й  АРТИСТКИ РСФСР 

ЕЛЕНЫ КАМБУРОВОЙ
Б программе: песни, баллады, музыкальные новеллы' 

на стихи А. Блока, Б. Маяковского, М. Цветаевой, 
Б. Окуджавы, С. Никитина, Н. Шварца.

23 декабря. Актовый зал ТРПИ. Начало — в 19 час.
30 мин. _

24 декабря. Концертный вал ТБУ. Начало, — в 20 час.
25 декабря. Академгородок, актовый зал Института 

сильноточной электроники. Начало — в 19 час. 30 .мин.
26 декабря. Дворец культуры «Авангард». Цачало —‘ в 

19 час.
27, 28 декабря. Концертный зал Дома союзов облсов- 

профа (пр. Ленина, 55). Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе концертного зала филар

монии (пр. Ленина, 75) и у общественных распространи
телей.

Концертный зал филармонии
22 декабря

«ЩЕЛКУНЧИК»
Музыкально - литературный концерт по сказке Э. Го

фмана и балету П. Чайковского.
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. Ди

рижер — Георгий КЛЕМЕНТЬЕВ. С к а з к у  читает 
Татьяна ЛИЛЕНКО.

Начало: абонемент jN"» 1 — в 11 час.; абонемент № 2 — 
в 13 час.

ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО З Н А М Е Н И  
ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ

ДЛЯ ВАС, РЕБЯТА!
В дни зимних каникул

Премьера
Галина Соколова

2, 3, 5, 7 января
«ЦАРЕВНА-ЛЯГУШКА»

(сказка в 2-х действиях)
4, 6 января

В МИРЕ СКАЗКИ
Начало спектаклей — в 10. час. 30 мин. и в 13 часов. 
По приобретению билетов и оформлению заявок на 

коллективные посещения обращаться по телефонам 
2-29-04 (касса), 2-28-46 (главный администратор), 2-21-60 
(заместитель директора).

ВНИМАНИЕ: «СПОРТЛОТО»!
с  1 яцваря 1986 года участников игры в «Спортлото» 

ждет новая спортивно-числовая лотерея — «Спортлото» 
«6 из 45».

«Спортлото» «6 из 45» вводится вместо лотереи «6 из 
49». Билеты «Спортлото» «6 из 49», имеющиеся у играю
щих и вновь приобретенные, с 1 января 1986 года будут 
■действительны для участия в тиражах лотереи «6 из 
45». 1

Новая лотерея «6 из 45» имеет много преимуществ по 
сравнению с лотереей «6 из 49».

Участникам игры предоставляется возможность выби
рать 6 номеров (видов спорта) из наименьшего количе
ства номеров — из 45. Следовательно, и вероятность вы
игрыша возрастет.

Тиражи «Спортлото» «6 из 45» будут проводиться еже
недельно по воскресеньям.

Стоимость билета «Спортлото» «6 из 45» различна 
60 копеек и 6 рублей.

Билет «Спортлото» «6 из 45» стоимостью 60 копеек 
будет участвовать в одном тираже.

Билет «Спортлото» «6 из 45» стоимостью 6 рублей 
будет участвовать в 10 тиражах, начиная с того, кото
рый указан на билете.

Наряду с лотереей «5 из 36» стоимостью 60 копеек 
вводятся билеты «Спортлото» «5 из 36» стоимостью 6 
рублей.

Они будут участвовать в 10 тиражах, начиная с того, 
который указан на билете.

Билеты «Спортлото» «5 из 36» или «Спортлото» «6 из 
45» стоимостью 60 коп. участвуют в указанном тираже 
двумя вариантами, и каждый из них может быть вы
игравшим.

Билет «Спортлото» «6 из «45» и «Спортлото» «5 из 36» 
стоимостью 6 рублей участвует в 10 тиражах двумя 
вариантами, кажд1>1Й из которых 1М10жет быть выи1грав- 
шим.

Выигрыши по спортивно-числовым лотереям «(Спорт
лото» «6 из 45» и «5 из 36» стоимостью 60 коп. будут 
выплачиваться на 15-й день после тиража в течение ме
сяца центральными сберегательными -кассами или сбер
кассами I разряда.

Выигрыши по спортивно-числовым лотереям «6 из |<' 
45» и «5 из 36» стоимостью 6 рублей будут выплачи- ' 
ваться на 15-й день после последнего тиража, в кото
ром участвовал билет, в течение месяца.

Правила заполнения билета изложены на его ■ оборот
ной стороне.

Билеты будут продаваться в киосках «Спортлото» и 
у общественных распространителей.

Новосибирское зональное управление спортивных
лотерей.

ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ И ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ИМЕЮЩИХ ГАЗИФИЦИРОВАННЫЕ ОБЪЕКТЫ!

Напоминаем владельцам газифицированных объектов, 
что для обеспечения бесперебойного и безаварийного 
снабжения газом потребителей в период снежных зано
сов необходимо очищать от снега:

территорию групповых установок сжиженного газа и 
подъездные пути к ним;

крышки колодцев инженерных коммуникаций, распо
ложенные На трассе подземного газопровода на расстоя
нии 15 м от его оси.

Крышки колодцев должны иметь отверстия диаметром 
15—20 мм для проверки на загазованность.

Трест «Томскгоргаз».

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ СОВ
МЕСТНО С ТРАМВАЙНО-ТРОЛЛЕЙБУСНЫМ УПРАВ- 
ЛШ ИЕМ ПРОДОЛЖАЮТ НАБОР НА КУРСЫ водите- 

I Лей троллейбусов и трамваев. Принимаются мужчины, 
отслужившие в рядах Советской Армии, и девушки не 
моложе 17,5 лет. Срок обучения — 6 месяцев. Приня
тым на курсы выплачивается стипендия в размере 100 
рублей в месяц. Одиноким предоставляются место в 
благоустроенном общежитии, бесплатный проезд в 
трамваях и троллейбусах. Желающие могут работать в 
депо в свободное от учебы время. Имеется стол заказов. 
Средний заработок водителей трамвая, троллейбуса со
ставляет 250—300 рублей в месяц.

За направлением на учебу обращаться: г. Томск, пр. 
'Кирова, 17, ул. Бериокая, 116, ул. Пушкина, 71, — в го
родское бюро по трудоустройству населения и его фили
алы. Справки по тел. 4-23-48, 1-47-94.

Администрация. партай- 
ный и профсоюзный коми
теты ТФ СО АН СССР вы
ражают глубокое соболез
нование начальнику РСУ 
А. М. Мустафину по поводу 
смерти отца участника Ве
ликой Отечественной войны

МУСТАФИНА 
Мурзы Назреевича, ,

последовавшей после про
должительной тяжелой бо
лезни.

Кировский отдел народ
ного образования и педаго
гический коллектив сред
ней школы Кэ 32 г. Томска 
скорбят о смерти учителя 
школы

АНТИПКИНОИ 
Лидии Федоровны.

Педагогический коллектив 
и учащиеся школы № 34' 
глубоко скорбят по поводу 
смерти выпускника школы 

ИВАНОВА
Михаила Ивановича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу смер
ти горячо любимого сына 
и брата

ИВАНОВА
Михаила Ивановича.
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